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Chère lectrice, Cher lecteur,

La VOIX de l’UNAAGAR 176 de juillet 2013 devrait vous parvenir, nous vous le 
souhaitons, accompagné des légitimes rayons de soleil du plein été.

La lecture de votre revue devrait, en cette période estivale, vous apporter un maximum 
d’informations légères, souriantes, réconfortantes.

Mais le ciel sombre que nous subissons depuis plusieurs mois a décidé de se 
maintenir, notamment au dessus de la tête des retraités, des adhérents aux Amicales 
UNAAGAR.

En  parcourant les pages de votre bulletin trimestriel vous constaterez, en effet, que 
certaines informations, dont nous vous devons la primeur, n’aident pas forcément au 
maintient de notre optimisme habituel.

Heureusement, les Amicales de Régions et de Compagnies nous permettent de 
conserver la bonne humeur en développant, à notre intention, de nombreuses et 
passionnantes actions. L’UNAAGAR se plait régulièrement à vous les présenter.  

Vous avez des passions, des engagements sociaux ou culturels importants, des 
souvenirs de découvertes ou de voyages extraordinaires, en activité vous avez 
connu des faits hors du commun : n’hésitez pas à les écrire et à transmettre à notre 
secrétariat deux ou trois pages sur vos témoignages. Elles seront remises au comité 
de lecture pour publication.

La VOIX de l’UNAAGAR c’est votre journal.

Très bonne lecture.
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ELECTIONS et NOMINATIONS 
à CAVAMAC et à PRAGA

Christian BRETTE
Représentant UNAAGAR à CAVAMAC
a été élu, par le Conseil d’Administration du 20/06,
Membre du bureau de CAVAMAC

Régine ALMERAS 
Désignée par le Conseil d’administration de 
l’UNAAGAR
Nouveau Membre Titulaire du Conseil 
d’Administration de PRAGA

Jean-Marie MARTIN
Désigné par le Conseil d’Administration 
de l’UNAAGAR
Nouveau Membre Suppléant du Conseil 
d’Administration de PRAGA

Charles CAILLAUD, Jean-Martin VIVIER, Christian COEURE
Membres du Bureau de l’UNAAGAR sont désignés par le Conseil d’Administration de 
l’UNAAGAR, nouveaux membres représentant l’UNAAGAR à l’Assemblée Générale 
de PRAGA

Georges BELAT
Président de l’UNAAGAR
est nommé Personne Qualifiée au Conseil d’Administration de PRAGA
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éditorial

Georges BELAT
Président de l’UNAAGAR

Ne devons-nous pas exprimer nos plus vives inquiétudes devant 
certaines mesures proposées par la commission sur l’avenir des 
retraites animée par Madame Yannick MOREAU ?

Ne devons-nous pas considérer que pour l’essentiel ces mesures, si 
elles devaient être appliquées, constitueraient une atteinte grave au 
pouvoir d’achat des retraités alors qu’il est avéré que cette population 
représente un acteur économique majeur de la nation ?

L’UNAAGAR, membre de la Confédération Nationale des Retraités 
des Professions Libérales et de la Confédération Française 
des Retraités, répond par l’affirmative.

Trois mesures sont particulièrement critiquables :
- la désindexation, même temporaire, des retraites de 
base sur l’inflation se traduira par une perte immédiate et 
définitive du pouvoir d’achat des retraités,
- la réduction, voire la suppression, de l’abattement dit de 
10 % sur les revenus, mesure qui aura pour conséquence de 
réduire les capacités financières des retraités imposables, 
mais encore, de rendre imposable des ménages de 
retraités, leur faisant ainsi perdre certains avantages liés à 
leur non imposition. De ce fait les bénéficiaires de pensions 
très moyennes seront particulièrement touchés,
- l’alignement du taux de CSG des retraités imposables 
sur celui des personnes en activité (de 6,6 à 7,5 %) serait 
une atteinte supplémentaire à leur pouvoir d’achat.

Force est de constater que ces deux dernières mesures seront par 
ailleurs sans effet sur le financement pourtant nécessaire des retraites.

Les retraités sont pleinement solidaires des 
efforts de la nation en vue de son redressement 
économique, mais ils ne peuvent accepter 
d’être particulièrement visés voire stigmatisés.
Les Agents Généraux d’Assurances retraités, 
comme une très nette majorité des Français 
souhaitent justice et égalité sur la réforme 
à venir. Ils considèrent que ce n’est pas le 
cas aujourd’hui, le rapport Moreau évitant 
soigneusement tous les sujets qui fâchent 
comme par exemple les régimes spéciaux des 
services publics, les régimes parlementaires….

Par ailleurs, les travaux à venir continueront-ils à souffrir d’un 
dangereux déficit de démocratie du fait d’une sous représentation 
notoire des retraités aux débats ?
Les organisations représentatives des retraités doivent réagir vite et, 
concrètement, faire entendre leurs avis avant qu’il ne soit trop tard. 
L’UNAAGAR, la CNRPL, la CFR, agissent dans ce sens notamment 
par l’intermédiaire du Comité National des Retraités des Personnes 
Agées.

Très bon été à toutes et à tous. 

Les Agents Généraux 
d’Assurances retraités, comme 

une très nette majorité des 
Français souhaitent 

justice et égalité...

“

“

Menaces sur le pouvoir d’achat des retraités 
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Social, Retraite et Prévoyance

Madame la Préfète, 
Monsieur le Préfet,
Mesdames et Messieurs les Parlementaires,
 
 
La Confédération Nationale des Retraités des Professions Libérales (CNRPL) dit STOP aux prélèvements fiscaux et aux coups de rabot sur les 
prestations de retraite.
 
La CNRPL, membre associé de l’Union Nationale des Associations des Professions Libérales (UNAPL) regroupe les associations des retraités 
des professions libérales du droit, de la santé, des techniques, du conseil, de l’assurance, de l’expertise comptable, du cadre de vie… (200 
professions répertoriées par l’INSEE).
 
Ces professionnels ne se sont jamais comportés en créanciers de l’Etat. Ils prétendent, eux aussi, au terme d’une longue vie active, à une vieil-
lesse la plus sereine possible. Ils ont contribué aux lendemains de conflits dévastateurs, par l’exercice de  leurs professions vouées aux besoins 
essentiels des hommes, sans ostentation ni viscosité administrative, à rendre notre société plus humaine. Et ils ont pris part au redressement et 
au développement économique et  social de notre Pays à proximité de la population.
 
Comme tous les retraités, les retraités des professions libérales auront, en raison de l’allongement de la durée de vie, à affronter l’éventualité 
des risques du grand âge, des maladies cognitives et de la perte d’autonomie.
 
La  CNRPL avec l’ensemble des organisations représentatives des 60 professions libérales, membres de l’UNAPL, reste attachée aux systèmes 
de retraite par répartition et par points, garants de la solidarité entre les générations, au sein de leurs caisses autonomes de retraite gérées avec 
responsabilité et conscience.
 
Aussi, sans porter de jugement de valeur sur le bien-fondé de l’auto entreprenariat, l’arrivée massive d’auto-entrepreneurs, dont nous ne savons 
pas si certaines de leurs activités répondent toutes à la définition légale de l’exercice libéral, met en péril l’équilibre financier de notre régime de 
base. Par le jeu de la compensation, chaque auto entrepreneur génère un coût de 1.800 € par an à la Caisse Nationale d’Assurance Vieillesse des 
Professions Libérales (CNAVPL) qui gère le régime de base commun à tous les professionnels libéraux. La solidarité a des limites et il semble 
que le dernier en date des rapports consacrés à la retraite, le rapport « MOREAU », n’ait qu’effleuré ce problème, alors que les professions 
libérales y contribuent lourdement par le jeu de la compensation nationale.
 
Comment demander aux retraités de consentir des efforts financiers supplémentaires afin de réduire une dette publique abyssale sans avoir 
connaissance de leur durée ? Ces efforts, en effet, ne peuvent être demandés que dans une période limitée à l’assainissement de l’économie et 
dans la mesure où les Pouvoirs publics s’imposeront une réduction des dépenses de l’Etat. Comment croire à des réformes « justes » si certains 
secteurs « spéciaux » ou protégés et par trop dépendants du « bien public » ne sont pas soumis à contribution équitable ?
 
Il est inadmissible que la commission pour l’avenir des retraites se soit écartée de sa mission en préconisant des mesures concernant la fiscalité 
des retraités qui n’ont rien à voir avec le rééquilibrage financier des régimes de retraites (suppression de la déduction fiscale de 10%, imposition 
des majorations familiales des pensions de retraite, majoration du taux de CSG…)
 
Les retraités sont vecteurs de stabilité sociale par les services qu’ils rendent à leurs familles et au sein d’associations. Ils sont porteurs d’expé-
riences, peuvent suppléer, exercer des tutorats, continuer à travailler dans le cadre du cumul « emploi – retraite ». Ils constituent un secteur de 
population générateur de besoins et, par conséquent, d’emplois.
 
A terme, eu égard à l’allongement de la durée de la vie, aux surcharges de taxes et d’impôts, à l’érosion des retraites complémentaires revalo-
risées depuis plusieurs années en deçà du coût de la vie, les retraités des professions libérales, se trouveront dans des situations intolérables.
 
Il importe donc, hors toute considération de catégories sociales, de ne plus obérer les revenus des pensions par des charges supplémentaires et 
le patrimoine des retraités par des mesures insupportables. Taxes et impôts ne résoudront rien si les aînés perdent confiance et si l’on ne créé 
pas les conditions de reprise des activités nées des énormes potentialités de notre pays qui conditionnent sa croissance.
 
Concernant la perte d’autonomie et des relations cognitives, s’il faut envisager aujourd’hui, dans l’urgence, des moyens pour faire face aux 
situations les plus difficiles, parfois alarmantes, il est grand temps, aussi, de penser autrement la vieillesse.
 
A côté de la solidarité collective intergénérationnelle, le temps n’est- il pas venu de considérer ces risques 
dans une prise en compte globale des risques de la vie, où chacun, individuellement et avec responsabilité, 
doit s’impliquer préventivement ?
 
C’est par l’élaboration de moyens assuranciels appropriés qui respecteront, bien évidemment, une solidarité 
empêchant chacun de rester à l’écart, qu’il faut envisager les conséquences lourdes du grand âge en se cou-
vrant avec lucidité et très tôt, dès l’entrée dans le monde du travail !
 
Penser autrement la retraite en tenant compte de la sérénité financière des aînés et de leur sécurité face à 
l’allongement de la durée de la vie est une grande cause nationale !
 
Dans l’espoir que nous serons entendus, nous vous prions de croire, Madame la Préfète OU Monsieur le Pré-
fet, à l’assurance de notre considération distinguée.

CONFÉDÉRATION NATIONALE DES RETRAITÉS DES PROFESSIONS LIBÉRALES

Le Président, Guy ROBERT

Siège social : UNAPL - 46, rue de la Tour Maubourg 750007 PARIS - Tél. : 01 44 11 31 50 - cnrplcontact@gmail.com

LETTRE OUVERTE
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Social, Retraite et Prévoyance
ASSOCIATION PRAGA

Conseil d’Administration et Assemblée Générale du 26 Juin 2013
Nouvelle hausse importante au 1er Janvier 2014

de la Complémentaire Santé PRAGA pour les retraités.

PRAGA 200 et 300 pour les retraités en 2014
PRAGA 200: des hausses modérées
PRAGA 300: des hausses importantes dans les tranches d’âge 60/75 ans

PRAGA 200 PRAGA 300

60-64 +3% +10%

65-69 +3% +10%

70-75 +2% +9%

75-79 0% +7%

80++ 0% +3%

mardi 25 juin : les membres du Conseil d’Admi-
nistration de l’UNAAGAR reçoivent leurs nouveaux 
représentants à PRAGA.  
Ensemble, ils auraient pu étudier les propositions 
faites par le bureau de PRAGA relatives aux aug-
mentations des tarifs santé 2014, propositions 
d’augmentations annoncées le   lendemain 26 juin 
au cours du Conseil et de l’Assemblée Générale 
de PRAGA .
Encore aurait-il fallu que la Direction de PRAGA 
leur eût transmis l’information comme il se doit....

Bien que le contrat PRAGA 100 soit globalement resté 
excédentaire en 2012 (+0,7 M€, soit 3,60% des cotisa-
tions versées) avec un rapport sinistres/cotisations de 
98% (chargements compris), les membres du Conseil 
d’Administration et de l’Assemblée Générale de PRAGA 
(à l’exception des représentants UNAAGAR) ont voté, sur 
proposition du bureau de PRAGA, une augmentation des 
cotisations PRAGA100 au 1er Janvier 2014, pour les seuls 
retraités, de 8,96%.
Compte tenu de la revalorisation du point RCO de 
1,51% la majoration finale de la cotisation PRAGA 100, 
pour les retraités, sera de : + 10,47% au 1er janvier 2014.

La statistique du contrat pour la population des retraités 
s’est améliorée même si le S/C en 2012 est de 136% (il 
était de 153% en 2011).
La statistique du contrat pour la population des actifs s’est 
dégradée même si elle reste bonne avec un S/C de 63% 
(il était de 55% en 2011).
Malgré cette légère dégradation des résultats les actifs 
bénéficieront eux, d’une réduction de tarif de 6,98% au 
1er janvier 2014, ce qui porterait le S/C estimé 2014 à O,68 %.

Rappel 2010 : Le taux de cotisation pour les retraités a déjà 
été majoré de 12%. Celui des actifs est resté inchangé.

Mécontents, les représentants de l’UNAAGAR protestent
Les chiffres ci-dessus, concernant les hausses tarifaires, 
ont été communiqués aux administrateurs et membres 
de l’Assemblée Générale de PRAGA (dont les 8 repré-
sentants UNAAGAR) seulement au tout début de la réu-
nion alors que l’ensemble des autres documents soumis 
avaient été envoyés à chacun des membres plusieurs jours 
avant la réunion, comme il est de tradition.
Il est inadmissible que les représentants des retraités, 
concernés au premier chef par les lourdes augmentations 
proposées, n’aient pas pu étudier au préalable et dans le 

détail les chiffres soumis. Ce manque de transparence 
pourrait paraître prémédité.
Le nouveau Président de PRAGA, Jean-Louis JACOB, a 
pris l’engagement de faire adresser, à l’avenir, l’ensemble 
des documents soumis à l’ordre du jour, à tous les admi-
nistrateurs, avec la convocation. 
Les représentants de l’UNAAGAR ont tenu à marquer 
leur désaccord tant sur la forme que sur le fond : 7 
d’entre eux ont voté contre l’augmentation, un s’est 
abstenu.

Une évolution positive concernant les garanties SUP-PRAGA :
La condition d’adhésion de limite d’âge à 70 ans au 31 décembre en cours peut être portée à 75 ans sans coût supplémentaire 
au regard du taux de sinistralité des tranches d’âge les plus élevées. 



6

La Vie des Régions

Lorraine ASSEMBLEE GENERALE du 2 mai 2013 
au Château des Monthairons (meuse)

Il est 9 h15 ; Notre Présidente, Jacqueline KISTER, 
accueille chaleureusement tous les participants au fur et à
mesure de leurs arrivées, très échelonnées, compte tenu 
de l’épais brouillard qui couvre notre région ce matin. Fort 
heureusement, tout le monde arrive sain et sauf, y compris 
Georges BELAT, Président de l’UNAAGAR, et son épouse 
qui prudemment sont arrivés la veille à VERDUN.
Un bon café d’accueil nous a redonné de l’énergie, 
Jacqueline ouvre la séance et remercie Le Président 
BELAT pour sa présence.
Après avoir excusé les absents pour diverses raisons : 
santé, évènements familiaux et autres, il est respecté une
minute de silence en hommage aux confrères décédés 
au cours de l’exercice.
Jacqueline, visiblement sous l’emprise d’une grande 
émotion, annonce à l’assemblée sa décision de ne pas
demander le renouvellement de son mandat.
Elle adresse ses plus vifs remerciements à tous les 
confrères et consoeurs qui l’ont accompagnée et aidée 
tout au long de sa présidence qui aura duré 12 ans, de 
2001 à 2012. Les souvenirs remontent à la surface et 
Jacqueline, l’oeil humide, rappelle les conditions dans 
lesquelles elle a succédé à Michel BARTHELMY. Michel, 
absent aujourd’hui en raison de la survenance d’un deuil 
dans sa famille, n’a pas manqué d’adresser un petit mot 
de sympathie à l’adresse de Jacqueline. L’amitié de toute 
son équipe a été le ciment de son action et il en restera
toujours la trace. Jacqueline les remercie tous très 
chaleureusement.
Ce grand moment d’émotion passé, Jacqueline donne 
la parole à Christian qui présente le Rapport Moral et 
d’activités, qui est approuvé à l’unanimité moins une 
abstention : celle du rapporteur !
Puis c’est à Marie-Jeanne de présenter le rapport financier 
qui, après certification du Vérificateur aux Comptes, 
Jacques DIDION, est approuvé à l’unanimité sous les 
applaudissements de l’assemblée.
Le mandat du conseil d’administration étant arrivé à 

échéance de ses trois ans, il est procédé à de nouvelles
élections :

NOUVELLES CANDIDATURES :
1. - Paul BARBIER - LANEUVEVILLE DEVA NT NANCY (54)
2. - François-Xavier BEAUGUITTE - NANCY (54)
3. - Jean-Luc GALLOT - BAR LE DUC (55)
4. - Denis VIVIEN - VERDUN (55)

Les candidatures sont mises aux voix à «mains levées» 
et tous les candidats sont élus à l’unanimité.
Jacqueline félicite les élus et leur souhaite bon courage 
pour mener l’action de l’Amicale puis passe la parole à 
Thierry HEIM, Président d’AGEA pour la région Lorraine. 
Thierry fait le point de la situation économique des Agents 
Généraux en activité et fait part de l’inquiétude de la 
profession à la suite des intentions du gouvernement 
d’étendre l’assurance maladie complémentaire à tous 
les salariés, par la voie d’accord de branches en passant
par la mutualité pour la mise en place des garanties. Un 
autre souci est la réduction permanente, au fil des ans, 
du nombre d’Agents Généraux même si, pour le moment, 
l’évolution du chiffre d’affaires national est à peu près au 
niveau de l’inflation.
La parole est donnée à Georges BELAT, Président de 
l’UNAAGAR.

Georges retrace les grands moments du Congrès National 
qui s’est déroulé à TOULON du 10 au 12 Avril. Ce fut un 
succès avec la participation de 230 personnes, le beau 
temps en prime.
Le mécanisme de calcul de revalorisation de la retraite 
appliqué par la CAVAMAC est ensuite exposé en faisant
remarquer que, de par l’introduction d’un article 26 dans 
les statuts de la caisse l’année dernière, il a été possible
de raboter encore une fois le taux de revalorisation pour 
l’année en cours (à compter du 1er avril) et de pouvoir le
ramener à 1,51% alors que le taux rmoyen d’inflation a été 
de 2,00 (hors tabac 1%) soit 1,90 %. Pour mémoire, l’article 

A la reprise de l’A.G. Christian  CŒURÉ donne lecture de la composition du bureau : 








 
 
 
 

  









 
 
 










 
 
 
 









 
 
 
 








 
 
 









 
 
 
 








 
 
 
 








 
 
 
 

Jacqueline félicite les nouveaux élus et leur souhaite « bonne chance » et « réussite »  avant  de  clôturer  SA 
dernière Assemblée Générale 

Georges BELAT  prend la parole pour rendre un hommage appuyé à Jacqueline qui vient tout juste de céder son 
poste à Christian après 12 années bien remplies. Georges rappelle la carrière de Jacqueline au service de 
l’UNAAGAR où elle a occupé avec succès les postes de Secrétaire Adjointe, Secrétaire Générale, membre de la 
commission sociale et retraite. Jacqueline s’est aussi occupée pendant de nombreuses années de l’organisation 
de voyages qui ont remporté une large adhésion. Cette vocation s’étant reportée au service de la Région Lorraine 
(TOSCANE, ROME, BERLIN, LISBONNE).                                                                                                                 

  

C’est sous les applaudissements que jacqueline a reçu des mains du Président un magnifique arrangement floral. 

Pour conclure cette assemblée, Christian retrace la longue carrière de Jacqueline au sein de la région et lui 
adresse ses compliments pour son dynamisme et son dévouement constants au service de la profession et  de 
l’action syndicale. En reconnaissance, au  titre de la région, Christian annonce que le C.A. l’a élevée à l’unanimité  
Présidente d’Honneur de l’Amicale. L’assemblée applaudit alors très chaleureusement Jacqueline qui a de 
nouveau beaucoup de mal a retenir son émotion, tout comme au début de la séance 

.                    

Pour ne pas perdre le contact avec l’Amicale, c’est une «  TABLETTE » qui a été offerte à JACQUELINE.   

L’assemblée se dirige alors, dans le parc sous un soleil radieux, pour prendre l’apéritif.  

Le déjeuner sera suivi,  dans une ambiance chaleureuse, d’une  dégustation champêtre du café pour ne rien manquer 
de ce soleil qui a voulu être de la fête.   

            

Des fleurs pour la Présidente sortante

Cadeau pour la Présidente sortante
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La Vie des Régions
26 des nouveaux statuts stipule que le taux d’inflation 
servant de base au calcul de la revalorisation est celui 
prévu pour l’année en cours. (Voir sur le site internet de 
la région lorraine la note explicative de Jacques BIGOT, 
représentant de l’UNAAGAR au conseil d’administration 
de la CAVAMAC).
Georges souligne ensuite que l’UNAAGAR est désormais 
bien représentée dans un certain nombre d’institutions 
représentatives des Professions libérales telles que :
LA CAVAMAC et le régime PRAGA au sein desquelles 
siègent 3 membres désignés par l’UNAAGAR.
- La Confédération Nationale des Retraités des Professions 
Libérales (CNRPL) où l’UNAAGAR a 3 représentants au 
C.A. : Georges BELAT, Jean-Louis BILLARD et Christian 
COEURÉ qui est membre du bureau et représentant 
désigné à la commission sociale traitant de la perte 
d’autonomie de la Confédération Française des Retraités. 
(CFR).
- Le Régime Social des Indépendants (RSI) où, grâce à 
une forte mobilisation de l’UNAAGAR, en liaison avec la
CNRPL et l’UNAPL, les Agents Généraux d’Assurances 
ont emporté 12 des 13 postes possibles. L’UNAAGAR 
sous la bannière de l’UNAPL a obtenu 1 poste de Vice 
Président, occupé par Christian COEURÉ, au Régime 
Social des Indépendants des Professions Libérales 
Provinces. De plus, AGEA et UNAAGAR unis, possèdent
chacun 1 poste d’administrateur au sein du C.A. du 
RSI National : Christian COEURÉ pour l’UNAAGAR et 
Dominique BAPTISTE pour AGEA. Ces deux postes étant 
labéllisés UNAPL.
Le président Georges BELAT a fait part de son souci de 
voir les effectifs des adhérents baisser dans pratiquement 
toutes les Amicales de Régions alors que les Amicales de 
Compagnies enregistrent une hausse satisfaisante des 
adhésions à l’UNAAGAR. Georges rappelle le mécanisme 
du bulletin Unique d’Adhésion de 1ère année à cotisation 
globale de 60 € (BUA) qui a été généralisé en 2012. 
L’UNAAGAR est présente maintenant dans tous les 
stages de préparation à la retraite organisés par AGEA 
au nombre de 15 ou 16 par année. Grâce à ces stages, 
il a été enregistré 16 adhésions à l’UNAAGAR. Il faut 
compter actuellement environ 500 départs à la retraite par 

an. Grâce au retour de deux Amicales de Compagnies en 
son sein, l’UNAAGAR compte aujourd’hui plus de 7000 
adhérents.
Après un moment de questions-réponses avec 
l’assemblée, Christian demande une suspension de 
séance afin de réunir le nouveau C.A. qui doit élire son 
bureau. Le soleil étant revenu, une petite promenade dans 
le superbe parc du château est offerte à l’assemblée qui 
n’a pas boudé son plaisir.
A la reprise de l’A.G., il est donné lecture de la composition 
du bureau, désormais présidé par Christian CŒURÉ, 
membre du bureau de l’UNAAGAR.

Jacqueline félicite les nouveaux élus et leur souhaite 
« bonne chance » et « réussite » avant de clôturer SA 
dernière Assemblée Générale. Georges BELAT prend la 
parole pour rendre un hommage appuyé à Jacqueline 
qui vient tout juste de céder son poste à Christian après 
12 années bien remplies. Georges rappelle la carrière de 
Jacqueline au service de l’UNAAGAR où elle a occupé 
avec succès les postes de Secrétaire Adjointe, Secrétaire 
Générale, membre de la commission sociale et retraite. 
Jacqueline s’est aussi occupée pendant de nombreuses 
années de l’organisation de voyages qui ont remporté 
une large adhésion. Cette vocation s’étant reportée 
au service de la Région Lorraine (TOSCANE, ROME, 
BERLIN, LISBONNE).
C’est sous les applaudissements que Jacqueline a reçu 
des mains du Président un magnifique arrangement floral.
Pour conclure cette assemblée, Christian retrace la 
longue carrière de Jacqueline au sein de la région et lui
adresse ses compliments pour son dynamisme et son 
dévouement constants au service de la profession et de
l’action syndicale. En reconnaissance, au titre de la région, 
Christian annonce que le C.A. l’a élevée à l’unanimité 
Présidente d’Honneur de l’Amicale. L’assemblée applaudit 
alors très chaleureusement Jacqueline qui a de nouveau 
beaucoup de mal a retenir son émotion, tout comme au 
début de la séance.

Pour ne pas perdre le contact avec l’Amicale, c’est une 
« TABLETTE » qui a été offerte à JACQUELINE.

L’assemblée se dirige alors, 
dans le parc sous un soleil 
radieux, pour prendre l’apéritif.
Le déjeuner sera suivi, dans 
une ambiance chaleureuse, 
d’une dégustation champêtre 
du café, pour ne rien manquer
de ce soleil qui a voulu être de 
la fête.
B r a v o  e t  f é l i c i t a t i o n s 
JACQUELINE.

Le Secrétaire Général : 
Christian COEURÉ

  

Bravo et félicitations JACQUELINE. 

        Fait à LAXOU, le 4 mai 2013 

        Le Secrétaire Général : Christian CŒURÉ 

Trinquons au succès de la nouvelle équipe
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Assemblée Générale du 14 Mai 2013 - 17190 BOYARDVILLE

Présents et représentés : 74 sur 97 adhérents.

Après un message de bienvenue, le président, 
Jack CUBEAU, demande un instant de silence pour 
nos confrères disparus ainsi que pour ceux qui, 
malheureusement, sont malades. Il rappelle plus 
particulièrement à nos mémoires Yves MOTILLON qui 
nous a quittés fin 2012, Gérard d’AREXY et la maman de 
notre ami Bernard METAIS, décédés il y a peu. 

Yves et Gérard ont œuvré, depuis longtemps, dans 
nos instances et Gérard d’AREXY, mémoire de notre 
profession, un des membres-fondateurs d’une Association 
de Défense des Agents Généraux, s’était illustré par ses 
recherches et ses actions y compris au niveau national. 
Le président n’oublie pas, non plus, les disparitions de 
Madame Arlette BILLAUD (Rochefort), Messieurs François 
GARCIA (La Rochelle), Pierre DUGLEUX (Magnac sur 
Fouvre) et René PATROUILLAULT (Lencoître).

Jack CUBEAU salue quelques nouveaux adhérents qui 
se présentent à l’assemblée.

Activités :

Notre Conseil d’administration s’est réuni à Limalonges, 
Deux-Sèvres, le 27 mars 2013 ; il réunissait Mesdames 
MOTILLON et PAGENAUD, Messieurs BORDAGE, 
CUBEAU, DARTEVELLE, GILET, METAIS et RICATEAU-
DUPUIS avec, pour ordre du jour :

- Préparation de l’AG 2013,
- Relations avec l’UNAAGAR, 
- Recrutement des AGA retraités,
- Rapport financier, 
- Questions diverses.

Rapport Moral

Ce rapport reprend les différents points du conseil qui 
l’a préparé :

 - Préparation de l’AG 2013. 

C’était le tour de la Charente-Maritime et notre ami 
Jacques GILET s’en était occupé y compris repas et 
balade en bateau ; tous les présents trouvèrent le lieu 
de réunion avec plus ou moins de facilités et il n’y eu pas 
d’homme à la mer.
  
 - Relations avec l’UNAAGAR. 

Leurs «normalités» n’empêchent nullement nos remarques 
sur les sujets qui n’entraînent pas notre accord, notamment 
la faible évolution de la valeur du point de retraite, objet 
de notre motion du 22 mai 2012 adressée à l’UNAAGAR, 
lors de notre précédente assemblée. Aucune réponse ne 
nous a été faite si ce n’est une circulaire CAVAMAC sans 
réponse directe à notre motion.

L’UNAAGAR, par son président, Georges BELAT, 
a rappelé à CAVAMAC cette mini-revalorisation de 
1,68 % pour une inflation de 2,40 % (année 2012) et 
en a profité pour juger nécessaire une représentation 
plus équitable des retraités dans les structures de 
gouvernance de nos acquis sociaux, CAVAMAC et 
PRAGA. 

A ce propos et à notre grande surprise, un différend a 
opposé le Conseil de l’Unaagar à son vice-président, 
Jean-Claude PALMA (représentant l’UNAAGAR à 
PRAGA, Jacques BIGOT étant également membre de la 
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commission), ce dernier, JC PALMA, ayant démissionné 
de sa fonction d’administrateur de l’UNAAGAR car il se 
sentait déjugé de ne pas voir accepté le projet de statuts 
modifiés de PRAGA proposés par une commission ‘’ad 
hoc’’ (représentation paritaire au conseil d’administration 
PRAGA : 10 issus d’AGEA, 10 issus de CAVAMAC et 
10 issus de l’UNAAGAR) alors qu’actuellement, un seul 
administrateur (sur 15) représente l’UNAAGAR.

L’AGAR PC continue à dénoncer la faible représentativité 
des retraités, à AGEA, à CAVAMAC et à PRAGA.   

 - Recrutement des AGA retraités. 

Nos délégués départementaux y travaillent avec une 
méthodologie qui a fait ses preuves ; merci à notre 
délégué et trésorier-adjoint Jacques GILET qui a recruté 
8 nouveaux adhérents en 2012.

Rapport moral adopté à l’unanimité sans contre ni 
abstention.

Rapport Financier

Jean DARTEVELLE détailla son budget faisant apparaître, 
pour 2012, une gestion saine qui se résume ainsi :

Rapport financier adopté à l’unanimité sans contre ni 
abstention.

Groupe Vacances Bleues, partenaire de l’UNAAGAR. 
L’ordre du jour étant épuisé, le président nous présenta 
Monsieur COLLADO, conseiller du Groupe Vacances 
Bleues pour la région Ouest et Sud-Ouest. M. COLLADO 
avait pris contact avec notre président il y a quelques mois 
et rendez-vous avait été pris pour ce 14 mai à Boyardville.

Les offres du Groupe Vacances Bleues furent largement 
présentées à une assemblée attentive au même titre 
que peuvent être programmées des prestations ‘’à la 
demande’’ pour des groupes d’adhérents UNAAGAR.

Et, après un repas confraternel, en bordure de plage, 
repas auquel fut convié ce représentant du Groupe 
Vacances Bleues qui ne connaissait pas l’Île d’Oléron, 
notre président nous emmena en bateau …, promenade 
offerte par l‘A.G.A.R. Poitou-Charentes.

Qu’elle en soit remerciée.

Jack CUBEAU

Désignation Recettes Dépenses
4 706,92 4 516,11

Solde 190,81

Solde créditeur au 31 décembre 2012 11 797,83
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Limousin Assemblée générale du 16 mai 2013
à l’hôtel de la Tour à MASSERET (19)

Le Président, Jean-Paul BERTHON ouvre la séance à 10h30.
Il remercie les membres présents. Il salue la présence 
de Jacques BIGOT, Christian GROSSHENRY, les 
représentants des actifs J.L TOMASI (HAUTE VIENNE) et 
R. CERTAIN (CORREZE). Il excuse le Président Régional 
de l’AGEA, empêché au dernier moment. 
L’Assemblée est constituée de 49 présents ou représentés.
Une minute de recueillement est observée à la mémoire 
de nos collègues décédés au cours de l’année 2012.
Le Secrétaire Bernard BOUHET donne lecture 
du rapport moral très documenté. Il constate 
une baisse de notre effectif (141 adhérents) du 
fait de très nombreux décès. Il nous rappelle 
qu’il s’agit de son dernier rapport et nous 
adresse ses souhaits de bonne continuation.
Le rapport est adopté à l’unanimité.

La Trésorière Florence SANCHEZ dresse le 
rapport financier qui fait apparaître un solde 
largement positif.
106 Adhérents ont réglé la cotisation 2013. Le 
rapport est adopté à l’unanimité.
Nous procédons ensuite à l’élection des 
membres du Conseil d’Administration.
Les membres sortants :  Annie PIRON, Florence 
SANCHEZ, Jean-Marc JOUANDANNE, 
Jean MIGINIAC et Alain SIREYJOL sont 
réélus. Jean Pierre BOURRA, Raymond 
BOURBOULOUX, Bernard GRAND, Jacques 
MAZALEYRAT, René PIERRON et Daniel TROUBAT sont 
élus en remplacement de 6 collègues arrivés en fin de 
mandat et non rééligibles en vertu des statuts de notre 
Amicale.
L’Assemblée doit élire le Syndic ainsi que deux contrôleurs 
aux comptes.
Jean-Pierre BOURRA sera le Syndic. Mesdames Danièle 
SARDIN et Joëlle DUMONT seront contrôleurs aux 
comptes.
Le nouveau Conseil d’Administration se réunit alors pour 
procéder à l’élection du bureau qui sera constitué ainsi :

PRESIDENT : Raymond BOURBOULOUX
ADJOINT…..  Jean Marc JOUANDANNE
VICE-PRESIDENTS :
CORREZE……….. Jean MIGINIAC
CREUSE………… Jean Marc JOUANDANNE
HAUTE VIENNE . Jacques MAZALEYRAT
SECRETAIRE : Alain SIREYJOL
ADJOINT…….  Jean MIGINIAC
TRESORIERE..  Florence SANCHEZ
ADJOINTE…..   Annie PIRON
Représentante des Veuves : Annie PIRON
Syndic……………………  Jean Pierre BOURRA

Jean-Paul BERTHON prend la parole et se félicite du choix 
qui a été fait. Il remercie toute l’équipe qui l’a accompagné 
et particulièrement le Secrétaire, Bernard BOUHET à qui 
il remet un très beau livre sur la mer.
Bernard BOUHET a été secrétaire de l’Amicale pendant 
16 ans, puisque déjà en fonction en 1996, donc avant la 
refonte des statuts en 2004.
Il souhaite bonne chance à la nouvelle équipe.
Le nouveau Président, Raymond BOURBOULOUX 
remercie à son tour.

Il propose immédiatement que Jean-Paul BERTHON soit 
notre Président Honoraire, compte tenu de son action, ce 
que l’Assemblée unanime approuve.

La parole est donnée à Jacques BIGOT, Administrateur de 
la CAVAMAC (représentant des retraités), de l’UNAAGAR 
et de REUSSIR SENIORS. Il nous retrace la situation du 
RBL, du RCO et de PRAGA. Il nous apporte des éléments 
sur la réversion de retraites ainsi que sur les garanties 
RAM-PRAGA. Le régime RCO devrait être pérenne 
jusqu’en 2040-2050.

En l’absence de Francis ROUSSET, Christian GROSSHENRY 
nous apporte quelques précisions sur la région LIMOUSIN : 
185 Agences et 133 Adhérents (72 %), ce qui constitue le 
record de France. La moyenne des commissions est de 
197 000 €.

Dernière Assemblée Générale pour le Président Jean-Paul BERTHON

Jean-Paul passe le relais au nouveau 
Président Raymond BOURBOULOUX
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La réunion débute à 10 heures après un convivial café 
d’accueil dans le très beau site du traiteur LEBOT, où 
nous avons été accueillis par Madame Fabienne DOUET, 
la directrice.
Après émargement, nous comptons :
- 54 Agents ou ayant droits présents,
- 62 pouvoirs
Total  116, soit 60,10 % des adhérents de notre Association. 
Nous pouvons donc délibérer valablement.
L’allocution de bienvenue est faite par le Président 
MULLER qui ouvre ainsi cette assemblée générale.
Nous marquons une minute de silence en mémoire des 
disparus en 2012.
Puis Alain DELAUNAY nous conte fort agréablement 
l’histoire si passionnante de St Mars du Désert, hier et 
aujourd’hui.
Jean-Pierre CHATELLIER, secrétaire, présente son 
rapport moral qui est approuvé à l’unanimité.
Madame Marie LOUVARD, notre trésorière, expose les 
opérations financières, tant recettes que dépenses, d’une 
façon fort claire, sur grand écran et ensuite commente les 
chiffres bruts. Le résultat est satisfaisant. 
Puis,  le contrôleur aux comptes Patr ick de la 
BESNARDIERE donne lecture de ses travaux et adresse 
un satisfecit à notre trésorière.
De ce fait, les comptes 2012 sont approuvés à l’unanimité.
Suite aux suggestions présentées dans le rapport moral 
de J.P. Chatellier, le Président Muller commente le 

principe de la cotisation UNIQUE et invite l’assemblée à 
voter un nouveau montant uniforme de 40 € par adhérent, 
30 € pour les ayant droits, et sollicite les bienfaiteurs à 

hauteur d’une cotisation de 50 €. L’Assemblée approuve 
à l’unanimité à mains levées.
Le Président présente, ensuite,  les membres sortants du 
Conseil d’Administration : 
Jean-Louis METAIS , Michel LEPROVOST ,  Yannick 
VOLLET qui tous trois acceptent de se représenter et 
sont réélus.
Joël DELAUNAY, sur sollicitation de J.P. Chatellier, 
accepte de se présenter et est élu.
Viennent ensuite les interventions de :

• Pierre-Maxime DUMINIL, Directeur 
de la CAVAMAC, qui nous fait un 
brillant exposé sur notre régime de 
retraite :
- rigueur de gestion depuis des 
années 
- confortation des réserves,
- évolution lente du niveau des 
retraites servies, mais qui assure la 
pérennité du régime,
- une nouveauté pour 2014 : les 

retraites seront servies mensuellement.

Loire-Atlantique-Vendée Assemblée générale du 16 mai 2013
au Clarivet - St Mars du désert

Il nous fait ensuite part des soucis de la profession au 
niveau national :
-  Accord nat iona l  in terpro fess ionnel  pour  la 
complémentaire santé,
- Abandon de la clause de tacite reconduction,
- Transparence des rémunérations,
- Constat d’une baisse de commissions et non 
renouvellement de certains mandats.
Raymond BOURBOULOUX clôture l’Assemblée à 13 h 15.
Au cours de l’apéritif, un cadeau est remis aux membres 
sortants du Conseil d’Administration ainsi qu’à Madame 
Annie BERTHON pour l’aide apportée à notre Amicale 
au côté de son époux.
Un excellent repas termine cette Assemblée.

Le Secrétaire, Alain SIREYJOL

Jean-Paul passe le relais au nouveau 
Président Raymond BOURBOULOUX

La Trésorière, Marie LOUVARD

Une assistance très nombreuse
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Mes chers Amis,

Notre Assemblée Générale se termine.

Avant de passer à l’apéritif, je dois vous faire part de mon souhait de mettre fin à ma fonction de Président.

Retraité depuis 1994, j’ai adhéré aussitôt à notre Amicale de Région présidée alors par Gilles ROUSSELOT, 
successeur de Guy BOURRUT LACOUTURE, puis, peu de temps après je présentais ma candidature au Conseil.

Gilles avait pressenti dans ce nouvel adhérent, jeune retraité et connaissant bien nos régimes de retraite, 
puisqu’administrateur à la CAVAMAC depuis de nombreuses années, un successeur possible et il n’a pas tardé 

à me le faire savoir puisque, dès 1996, il me proposait sa succession.

Je mes suis donc trouvé à la tête de notre Amicale depuis 1997, 

Faites le calcul : 2013/1997, 16 ans de Présidence, il est temps de passer la main.

Cet exposé a été écouté avec beaucoup d’attention et un 
satisfecit général a été donné à la saine politique de gestion 
de nos retraites.

• Georges BELAT, Président de l’UNAAGAR :
Au début de son intervention Georges Belat, Président de 
l’UNAAGAR, a tenu à féliciter Yves Muller et son équipe 
d’avoir rassemblé une assistance aussi nombreuse pour 
cette Assemblée Générale. Bien que la Région « Loire – 
Atlantique – Vendée » connaisse peu d’érosion au niveau 
du nombre de ses adhérents, il est indispensable de tout 
entreprendre (dans chaque département) pour que chaque 
nouveau ou futur retraité AGA soit approché efficacement 
afin de convaincre nos Collègues de venir nous rejoindre 
dans l’Amicale de la Région et dans celle de sa Compagnie, 
notamment en utilisant le bulletin unique d’adhésion de 
première année.
Le recrutement des nouveaux retraités reste la priorité de 
tous. Le nombre des membres adhérents dans les Amicales 
de Compagnies et de Régions (actuellement près de 7000) 
doit encore augmenter si nous voulons que les Agents 
Généraux d’Assurances retraités soient reconnus comme 
force de propositions, à CAVAMAC pour nos régimes de 
retraite, à PRAGA pour la santé complémentaire mais 
aussi à la CNRPL (Confédération Nationale des Retraités 
de Professions Libérales). 

Depuis plusieurs décennies, nos représentants titulaires 
sont au nombre de 3 sur 25 au conseil de CAVAMAC et 
seulement de UN à PRAGA, alors qu’aujourd’hui les retraités 
sont 2 fois plus nombreux que les actifs. Nous sommes 
persuadés qu’une représentation démocratique normale, 
tenant compte de la démographie particulière du corps social 
des Agents Généraux d’assurances, rendrait plus fluides 
et plus efficientes les relations entre les différents acteurs.
 Nous considérons par ailleurs comme primordial le maintien 
du pouvoir d’achat des retraités, présents et futurs, c’est à 
dire que la revalorisation de la valeur du point ne soit pas 
inférieure à l’inflation. 

Avant la fin de cette A.G., Yves MULLER demande quelques 
instants d’attention et nous informe qu’il n’entend pas se 
représenter au poste de Président d’AGAR 44/85 après 18 
ans de fonctions. Moment émouvant (texte ci-joint).
Patrick BARBE, absent à cette A.G., et ce contre son gré, 
nous avait fait parvenir une sympathique allocution qui a été 
lue par Roland CESBRON .
L’ensemble de l’Association lui remet un cadeau.
Georges BELAT nous fait part de son désir d’intervenir pour 
remercier Yves MULLER de son action, tant au sein d’AGAR 
44/85 qu’au plan national. Il lui remet à son tour un cadeau, 
en attendant l’occasion d’un hommage à Paris.
Nous passons dans la grande salle à manger, qui a été ornée 

par des tableaux exécutés par Nicole METAIS, 
épouse de Jean-Louis membre du Conseil et 
Daniel GABORY. Cette exposition, qui égayait 
les lieux, a été fort appréciée.
A chaque place, les convives trouvaient une 
serviette en tissu sur laquelle était imprimé 
le menu. Cette attention a été très appréciée 
par les convives. Le repas s’est déroulé avec 
beaucoup de cordialité entre tous les participants 
et une pensée souvent émue a été émise par 
certains à l’égard de tous nos membres absents 
en raison du grand âge et d’une santé trop 
souvent déficiente. 
En fin de repas, il fût offert à toutes les dames 
un grand parapluie et aux messieurs un stylo 
SHEAFFER fort beau.
Avant de nous séparer, comme le veut la 
tradition, 6 bouteilles de Champagne ont été 
tirées au sort.
Fin de l’A.G. à 16 heures avec la visite des 
Tourbières de France.

Le secrétaire Général
J.P.CHATELLIER

Nouveau Président de la Région Loire-Atlantique-Vendée
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Nous sommes 36 à participer à ce voyage d’une journée 
pour découvrir ou revoir une partie de notre territoire sous le 
titre : Au pays du Maroilles en passant par la BELGIQUE. La 
première étape nous mène à Felleries au musée du bois joli 
qui nous montre 2 activités.
- La première un double moulin à eau. Les roues tournent en 
recevant l’eau par le haut dans des goulottes ou godets. C’est 
le poids de l’eau qui crée le mouvement. Il y a deux moulins 

car il est traité deux sortes de céréales le froment et l’épeautre. 
- La deuxième nous montre le travail du bois : le tournage. 
Devant nos yeux, en peu de temps, un cube de bois est  
transformé en une jolie toupie qui tourne. Les assureurs 
que nous étions ont eu peur en entrant dans l’atelier. Nous 
réclamions à nos clients balayage quotidien et aspiration 
automatique des poussières. Rien de tout cela dans ce 
musée.                                                                                             

Nord Pas de Calais Voyage du 16 mai 2013

J’appelle mes amis du Conseil à se réunir pendant l’apéritif afin d’élire son nouveau bureau, nous vous informerons 
de sa composition dès le début du repas.

Sachez que je ne vous abandonne pas, je reste au Conseil, tout au moins durant cette année qui termine mon mandat 
triennal et continuerai à assister tous nos amis qui en éprouveraient le besoin, notamment dans les problèmes de 
réversion de retraite.

Et je voudrais également vous dire que je garde un excellent souvenir de ces années de travail en commun et plus par-
ticulièrement de cette année 2001 où nous avions organisé à NANTES le congrès national de l’UNAAGAR, un grand 
succès tant par la qualité de son programme que par le nombre de participants, près de 300, un record ! Succès dû 
en grande partie à l’organisation magistrale de Paul BURONFOSSE, que les plus anciens Nantais ont bien connu, 
virtuose de l’informatique, et qui a su créer un programme spécifique pour la gestion du congrès, programme d’ail-
leurs repris par la suite par l’UNAAGAR, embryon du logiciel actuel SIGAR adopté par la totalité des ADR et ADC.

Je remercie aussi tous mes amis du Conseil qui m’ont aidé dans ma tâche et, plus particulièrement, ces dernières 
années, Yannick VOLLET qui, par son dynamisme, son dévouement sans limite, et sa rigueur a été pour moi un très 
précieux auxiliaire. 

Je ne peux vous nommer tous, mes amis du Conseil, mais je voudrais tout de même citer Marie LOUVARD, notre tré-
sorière, qui a accepté après la douloureuse épreuve qu’elle a subie lors de la perte de son époux Jean-Pierre, trésorier 
en titre, de reprendre le flambeau et qui gère avec compétence et dévouement nos petits euros.

Et à vous toutes et tous aussi, merci pour votre soutien et la grande amitié que vous m’avez toujours manifestée.

Et, maintenant, bon vent à l’AGAR 44/85 sous l’égide du futur Président et de son équipe.

     
 Yves MULLER
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Nous admirons ensuite les outils pour fabriquer 
des sabots à partir de bouleau ou de peuplier, 
c’est-à-dire les ébauches, les vrilles, les boutoirs.                                                                                            
Ensuite les outils anciens tels la scie des scieurs de long 
et enfin les ustensiles usuels fabriqués par les boisseliers 
depuis les louches, les moules à beurre jusqu’au coffin 
(étui pour mettre la pierre à aiguiser) ou les palanches 
(outils placés sur les épaules pour porter 2 seaux d’eau).
La troisième étape nous entraine à Fourmies au musée 
du textile et de la vie sociale. Ce musée témoigne d’un 
siècle d’histoire du textile.  Au 19° siècle, il y avait 32 
filatures dans ce village. Maintenant il n’en reste plus 
qu’une. FOURMIES était réputée pour la finesse de son fil  
de laine. Nous commençons  par admirer la chaudière et 
la machine à vapeur qui vont, par des jeux de courroies, 
donner de l’énergie et du mouvement aux 50 machines 
de l’atelier. La durée du travail était pénible, il se faisait 
dans un milieu chaud et humide, et à cela s’ajoutait le 
bruit des machines. Le travail était de 12 heures par jour.                                                                                                       
Des enfants travaillaient dans les ateliers. Quand ce 
fut interdit, ils ont été cachés dans les grands paniers 
en osier lors du passage de l’inspecteur du travail.                                                                                 
Nous avons découvert les trieuses, les ouvreuses, les 
batteuses. Lors du lavage, le gras récupéré était utilisé 
pour graisser les machines, mais aussi pour la lanoline 
comme produit de beauté.                                       
Les machines suivent les cardeuses, les démêleuses, les 
peigneuses pour rendre les fibres parallèles. La laine doit 
être étirée, torsadée pour donner un bon fil.             
15 machines différentes sont nécessaires pour aboutir à 
une pelote de fil.  
Vient ensuite le travail de tissage. Il est suivi par la 
bonneterie pour les bas ou la confection avec les machines 
à coudre. On voit également le lavage et le repassage 
des étoffes. D’un point de vue social, il faut rappeler le 
1er Mai 1891. Les ouvriers souhaitaient une réduction 
du temps de travail, les patrons y étaient opposés. La 
manifestation devait être joyeuse, mais le maire, ayant 
peur de débordement, avait fait venir la troupe.  Il y eu 

d’abord l’arrestation de 4 ou 5 meneurs. La 
foule a réclamé leur libération. Sans succès, 
le ton est monté, la troupe armée du nouveau 
fusil Lebel a pris peur et a reçu l’ordre de tirer 
dans la foule. Il y eut 9 morts dont des enfants 
et 35 blessés. 
- La quatrième étape  fut la pause pour 
le déjeuner au restaurant les tourelles 
à Glageon. Repas très sympathique. 
La quatrième étape nous emmène en 
Belgique dans le petit village de NISMES.                                                                     
Un petit train touristique nous entraine 
pendant 1 heure dans la campagne. Nous 
parcourons la réserve Naturelle du VIROIN 
dans les Fagnes. Nous faisons l’ascension 
des ABANNETS et découvrons la « Fondry 
des Chiens». Explication : A l’ère tertiaire, les 
roches calcaires ont été taraudées par des 

eaux acides, puis la mer a envahi ces territoires. Cela a 
formé des gouffres naturels. A l’époque gallo-romaine, il 
y eut également des mines de fer.
Pour la cinquième étape, nous nous dirigeons vers Chimay.                                                                                                   
Comme nous avons pris du retard dans l’horaire, nous 
dégustons une bière ambrée des trappistes de Chimay 
avec un sandwich au fromage local ; notre bus parcourt 
rapidement cette petite ville.
La sizième et dernière étape est pleine de convivialité. 
Nous sommes accueillis dans la grosse ferme du fils 
de notre collègue Daniel OTTEVAERE (ancien agent à 
Caudry).                                                                                    
Nous visitons l’exploitation qui se situe à Le FAVRIL près 
de Landrecies. Il y a un élevage de 400 bêtes bovines, 
tant laitière qu’à viande. Nous assistons à la traite des 
vaches, le travail est automatisé avec possibilité de 
traiter 8 vaches de chaque côté de la machine à traire.                                                                 
Nous admirons le matériel pour préparer l’alimentation 
du bétail. L’engin, grâce à son ordinateur de bord, sur les 
ordres du cultivateur, prélève la quantité d’herbage, de 
maïs ou autre, fait le mélange et dépose le produit dans 
les étables. Cette machine d’une valeur de 160.000€ est 
utilisée par 7 exploitations. Nous passons ensuite dans 
l’habitation pour déguster les excellents produits de la 
ferme. Nous profitons de cette pause pour la tombola 
habituelle. L’heureux gagnant du chèque voyage est Guy 
Lebrun.  Avant de partir, beaucoup passent par la boutique 
pour faire l’acquisition de produits de la ferme : beurre, 
crème fraiche, yaourts, faisselles, fromages ou œufs.
Un grand remerciement et félicitation à notre Président 
Michel BEAUGRAND pour l’organisation de cette bonne 
journée de plein air et de convivialité. Une carte postale 
d’encouragement  et de sympathie est envoyée à Michel 
et Colette Tavernier.
Le rendez-vous est donné pour l’an prochain. Nous 
espérons plus de participants !

Le secrétaire Adjoint Daniel  Dujardin
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Bretagne ASSEMBLEE GENERALE du 23 mai 2013 à Quintin

La vie de château pour une journée dans la petite ville 
médiévale de QUINTIN Côtes d’Armor, représentée par 
son maire Y.BRIENS présent.
Pour la 4ème fois, l’équipe de Président Roland MARCA 
élue en 2009, organisait son Assemblée Générale 
annuelle.
Sur les 322 invitations, 70 membres ont répondu 
favorablement, pour 68 présents auxquels il fallait ajouter 
102 pouvoirs.
Après l’accueil des invités et le départ des conjointes 
pour une visite gratuite du musée – atelier du tisserand et 
des toiles – notre matinée de travail pouvait commencer, 
comme il est de coutume par un hommage à nos disparus, 
hélas toujours trop nombreux.
Ronan ROMIEUX, notre chargé de Communication, 
prenait ensuite les choses en mains en nous présentant 
le nouveau nom de l’amicale baptisée AB-2A, et le 
nouveau logo, une petite révolution mais aussi un effet 
de modernisme.
A cela, s’ajoutait la découverte du site INTERNET en 
cliquant tout simplement :
http//www.ab-2a.fr suivi de votre Nom d’utilisateur : votre 
prénom et nom en majuscules tout attaché et enfin le mot 
de passe, à savoir votre N° CAVAMAC.
Après découverte et une bonne navigation, n’oubliez pas 
de mettre l’adresse dans vos favoris et de nous faire part 
de vos commentaires.
Venait ensuite le rapport d’activités du Secrétaire et 
Responsable du recrutement, présenté par J.Y LEROUX.
Rappel sur tous les travaux habituels du Conseil 
d’Administration au cours de l’exercice tels que les réunions 
et démarches diverses du CA, sur la communication, la 
trésorerie, le recrutement, la parité, les relations avec 
AGEA et les amicales de Cies, les affaires sociales, les 
informations diverses etc..

Situation sur le recrutement (après analyse 
des fichiers, suivi des démarches courageuses 
des vice-Présidents de chaque département) 
les conclusions que l’ont peut en tirer sont les 
suivantes :
La tâche est toujours difficile, voir très difficile 
sachant que nous avons rarement un NON 
catégorique de nos prospects, mais plutôt des 
promesses, qui restent souvent sans suite.
Néanmoins, l’exercice 2012 a été un bon cru, 
avec 20 nouvelles adhésions.
Depuis le 1er Janvier 2013, le chiffre 13 
semble nous porter bonheur, sans doute un 
grand millésime avec 18 nouveaux adhérents 
(génération après guerre, moyenne d’âge 
65 ans). Il est bon de rappeler que 2/3 des 
membres ont plus de 70 ans et 1/3 environ 
80 ans.

Augustin MARZIN nous présentait le bilan financier en 
remplacement de Alain GUIVARCH indisponible. Après 
la lecture du rapport du contrôleur aux comptes Yves 
DAVID, le quitus était donné au trésorier.

Roland MARCA Président 
donne son rapport moral 
pour l’exercice 2013/2014.
I n t e r v e n t i o n s  d e  n o s 
invités à savoir Mr Pierre 
EPINEUSE, vice-Président 
de l’UNAAGAR Nationale, 
e t  Mme I rène  BONNY 
Présidente AGEA des Côtes 
d’ Armor.
Conc lus ions  e t  f i n  de 
l’assemblée générale.

Très belle participation

Pierre EPINEUSE
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Le restaurant «Le Potager» accueille 67 amis au déjeuner, 
dont notre chanteur Michel MELIN, notre conteur Georges 
COCHERIE et Georges GUESDON pour 60 ans de vie 
commune avec Madeleine son épouse (Tous nos vœux 
de bonheur).
Les heureux gagnants de notre 1ère tombola se font 
connaître : Mme SOISNARD pour la parure offerte 
par Marylou Bijoux, Marcel GUILLARD et Jean-Paul 
CORVOISIER nouvel adhérent depuis Janvier, ont reçu 
chacun un coffret de Saumur Champigny du Domaine 
de Rocfontaine.

Nous terminons par la visite du château et les deux 

expositions 2013 uniques en EUROPE  sur «  La céramique 
d’artistes peintres de 1882 à 1911 » avec ses 280 pièces 
et l’atelier de LONGWY de faïence décorative, de 1882 
à 1893, avec 50 pièces d’exception sur des thèmes très 
variés tels que, l’Orientalisme, le Japonisme, les fleurs, 
les oiseaux, les portraits, les natures mortes et la nature 
dans l’esprit des peintres de Barbizon. 

Un grand merci à tous les participants, notre bon souvenir 
à ceux qui pour des raisons diverses n’ont pu participer 
à cette assemblée et aussi merci à tous les membres du 
Conseil d’Administration.

A l’année prochaine sur le golfe du MORBIHAN.

JY LEROUX Secrétaire

Le château de Quintin (Côte d’Armor)

Président Roland MARCA

Assemblée très studieuse
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Nombre de présents et représentés : 91.  L’Assemblée 
générale ordinaire peut valablement délibérer.

Pierre FABRE,  Président de la Région 
Aquitaine ouvre l’Assemblée Générale 
Ordinaire à 10 h 15 et souhaite la bienvenue 
aux Membres présents.
Il salue également et particulièrement le 
président d’honneur Alain ROBOREL de 
CLIMENS.
Une minute de silence est observée à la 

mémoire des Confrères disparus : René DESMOULINS, 
Louis BÉCHEAU, Jean-Pierre TESTE et Marcel CONNAN.
Le président demande également d’avoir une pensée 
pour notre ancien Secrétaire / Trésorier Marcel PERMANE 
atteint d’une grave maladie, qui ne peut être présent ce 
qui ne lui a pas permis de procéder à la passation de 
pouvoir comme il sera question plus loin.

ACCCUEIL DU PRESIDENT Pierre FABRE (Rapport 
Moral)
- Il rappelle que lors de l’Assemblée Générale 2012, 
suite aux  élections de renouvellement du Conseil 
d’Administration, il y a eu la traditionnelle passation 
de pouvoir entre l’ancien président Alain ROBOREL 
de CLIMENS et lui-même ainsi que la constitution du 
nouveau Bureau et présente à l’assemblée les nouveaux 
membres élus avec leurs fonctions (liste en annexe).
- Il signale que le bureau a voté une modeste augmentation 
des cotisations. Il fait état d’une réflexion, pour les 
prochaines années : la mise en place d’un appel unique 
des cotisations (amicales de compagnies et amicales 
de régions) qui serait effectué par l’UNAAGAR national 
comme cela existe depuis plusieurs années par AGEA 
pour les actifs.
- Il déclare le maintien traditionnels des cadeaux de fin 
d’année aux veuves et signale qu’il reste à la disposition 
de celles-ci pour les conseiller lors du décès de leur mari 
afin de régler les problèmes de réversions.
- Il s’engage les collègues à faire du recrutement auprès 
des nouveaux retraités car il en va de la survie de notre 
association.
- Enfin, il signale la mise à jour du système informatique 
SIGAR propre à l’UNAAGAR ainsi que le déménagement 
de l’ensemble des services de la profession (AGEA –
PRAGA-CAVAMAC et UNAAGAR) dans un nouvel 
immeuble situé dans le 14ème arrondissement parisien 
– 30 rue Olivier Noyer.

Aucune question  n’ayant été posée, ce rapport est mis 
aux voix et est adopté à l’unanimité.

RAPPORT D’ ACTIVITE  par le Secrétaire Général 
Didier COUSIN

Bonjour Mesdames, Bonjour Messieurs, Mes Chers 
Collègues,
Tout d’abord, merci d’être venu jusqu’à nous en terres 
girondines à Bazas. 
Notre Président, m’a demandé de vous dire quelques 
mots sur mon activité :
En tant que responsable du département de la Gironde, 
je collecte vos paiements de cotisation annuelle que je 
transmets à notre Trésorier Jean-Claude Rabéchault, 
et je vous adresse juste les rappels de notre cotisation 
annuelle.
En tant que président adjoint secrétaire, Pierre m’a 
demandé de refaire la papeterie aux coordonnées de votre 
nouveau bureau. Chacun : le président, le secrétaire, le 
trésorier et les présidents départementaux, disposent 
maintenant sur son ordinateur d’un papier à en-tête à ses 
propres coordonnées.
Puis il a fallu mettre à jour avec Jean-Claude Rabéchault 
le fichier d’AGRA. Ce travail avait été un peu délaissé 
depuis un an ou deux. 
L’Unaagar a mis à notre disposition, en 2008, le logiciel 
SIGAR. Il est très pratique par sa conception : Les 
données sont centralisées à Paris grâce à une sauvegarde 
automatique à chaque mise à jour. Le fichier est donc mis 
à jour en temps réel pour tous, enfin presque, puisque 
les traitements automatiques se font dans la nuit qui suit. 
Pierre Fabre vous a dit tout à l’heure que l’outil 
informatique de l’Unaagar se moderniserait et évoluerait 
en 2014. Mais, il faut quand même saisir les informations. 
Si nous disposons facilement de certaines comme vos 
noms, prénoms et adresses, d’autres sont encore peu 
renseignées. Nous avons un très faible taux d’adresses 
mail par exemple. Lors de notre prochain appel de 
cotisation, nous ferons donc appel à vos services pour 
que vous remplissiez complètement une petite fiche 
d’informations que nous exploiterons ensuite.
Le bureau m’a aussi confié la réalisation et la gestion 
des convocations de notre assemblée annuelle. 270 
invitations ont été postées et nous avons fait avec les 
présidents départementaux des rappels par courrier 
postal, par téléphone et par e-mail. Nous n’avons obtenu 
que 101 réponses. Compte tenu du travail que cela a 
représenté pour chacun d’entre nous, au bureau et dans 
les départements, c’est très décevant. Mais nous sommes 
très heureux de vous retrouver ici aujourd’hui car vous 
êtes les meilleurs : vous nous avez fait le plaisir de venir.
Je suis à votre écoute pour répondre à vos questions et 
recevoir vos suggestions.
Je vous remercie de votre attention.

Aquitaine Assemblée Générale du 30 mai 2013 à Bazas

Le château de Quintin (Côte d’Armor)

Assemblée très studieuse

Mis à jour le  1ER Décembre 2012



  


  

  
  
  
  
  



     
     
     
     
     
     
   Tél.     :  03 25 32 13 14 
   Mobile : 06 08 73 42 06 
   daniel-egloff@orange.fr E-mail : marcobibi@wanadoo.fr



 


 




  
  
  
  



  

     
    
     
     
     
   CUSSAC  ISSOUDUN 
     02 54 03 20 69 
   06 77 66 26 87 
  E-mail   bernard.fouet@cegetel.net E-mail : edgard.mauchien@orange.fr



 


 




  
  
  
  




  
     
     
     
     
     
     
     
     
     

Réalisation Christian Cœuré 


Répertoire des Amicales 
de Régions



    Mise à jour du 20 avril 2013 






       
       

   
   
   

    


       


 


 


 


 


 


 


 


 
       jembonnard@orange.fr




     

       
   



   
     













       


 


 


 


 


 


 


 


 
       

      







      





AUVAGE

 

   
5 Bis, Av. de la 
Division LECLERC 

12 chemins du mas 
Magot

 












  30340 MONS    




 04 66 83 14 90


 


 




 06 80 18 99 82


 


 
 aagarif@orange.fr  mds30@orange.fr    

 





    

  


 


   

   
   
   












 





       


 


 


 


 


 


 


 


 
      

       
       







 

   
   




 


 

       


 


 


 


 


 


 


 


 
   daniel.marcourt@wanadoo.fr


   



Réalisation Christian Coeuré 

UNAAGAR-BULLETIN 175.indd   31 29/04/13   10:15



18

La Vie des Régions

Deux  observations pertinentes de la salle  ont été retenues
- Lors des appels de cotisations, penser à y joindre 
une enveloppe sur laquelle figure l’adresse à laquelle la 
réponse doit être envoyée.
- Promouvoir le co-voiturage et le mettre en place pour 
permettre à plus de collègues d’assister à nos AG.O.

Ce rapport est mis aux voix et adopté à l’unanimité.

RAPPORT FINANCIER PAR LE NOUVEAU TRESORIER  
J.Claude RABÉCHAULT

PREAMBULE. 
Le président rappelle ce qui est dit en tête du présent 
compte rendu, précisant que Marcel PERMANE, ancien 
trésorier jusqu’au 31.12.2012, n’a pas pu procéder au 
transfert de l’ensemble des documents comptables au 
nouveau trésorier à compter du 01.01.2013, Jean-Claude 
RABÉCHAULT. 
Celui-ci a donc dû effectuer un gros travail pour récolter 
et collationner les divers documents et écritures en sa 
possession et tout n’est pas encore terminé.
Aussi ce qui suit ne peut-être qu’un rapport succinct et 
incomplet. Un rapport définitif sera présenté à la prochaine 
Assemblée Générale Ordinaire.

La parole est au  nouveau Trésorier Jean-Claude 
RABÉCHAULT. 

- Prise en charge des disponibilités au 01.01.2013
Compte courant :  1.089 €
Compte Epargne : 4.728 €
Total :  5.817 €

- Approche du Budget Prévisionnel 2013
Recettes  5.733 €
Dépenses 7.015 €
Solde négatif  1.312 €

Observations :  
   - Trouver des solutions pour augmenter le nombre des 
adhérents 
   - Essayer de diminuer les charges 
   - Eviter d’augmenter les cotisations plus que de raison. 

- Etat des cotisations appelées par département au 
01.02.2013
Dordogne ...................... 65 cotisants
Gironde ...................... 106  cotisants
Landes .......................... 23 cotisants
Lot et Garonne .............. 31 cotisants
Pyrénées Atlantiques .... 46 cotisants
Divers ............................. 6 cotisants
Total ..........................277 cotisants

- Evolution du nombre de cotisants depuis 2009 au 
30.05.2013 :

  2009 : 248
  2010 : 254
  2011 : 235
  2012 : 201
  2013 : 200 

Ce rapport  succinct, mis aux voix, a été  adopté à 
l’unanimité.

Congrès  UNAAGAR de TOULON

La région Aquitaine était bien représentée au congrès 
de TOULON ; 5  membres du CA d’AGRA y ont assistés.
 
Le président invite les collègues à se rendre aux futurs 
congrès de l’UNAAGAR  qui sont des points de rencontre  
entre anciens collègues et qui se déroulent toujours dans 
une ambiance très chaleureuse (voir les bulletins «  La 
voix de l’Unaagar »).

Questions diverses

Néant

Intervention du représentant d’AGEA Aquitaine

Nous avons regretté l’absence du président  régional 
d’AGEA et du président départemental de Gironde 
régulièrement invités et qui n’ont pas daigné (en cas 
d’empêchement) déléguer un de leurs représentants. 
Nos collègues retraités sont toujours friands de connaître 
l’évolution de la profession, notamment sur les projets 
gouvernementaux actuels, de retirer aux AGA les 
contrats santé complémentaire, mais aussi les projets 
de modification des délais de résiliations pour tous les 
contrats.
Le président s’est efforcé d’en donner les généralités. 
            
Intervention de P. Maxime DUMINIL Directeur Gl : 
Cavamac – Praga

M. DUMINIL s’est déclaré très heureux d’avoir été invité 
par notre amicale de retraités dans notre région et  pour 
la première fois en Aquitaine et  espère que ce ne sera 
pas la dernière.
Il a tout de suite mis à l’aise l’assemblée en présentant de 
manière très simple et compréhensible son intervention 
sur ce qu’est CAVAMAC et PRAGA, son rôle et son 
fonctionnement dont vous trouverez ci-dessous  un 
condensé.
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Concernant CAVAMAC

La démographie :
50.000 personnes environ sont couvertes par CAVAMAC 
(actifs et retraités bénéficiaires) 13.000 cotisants environ 
en régime de base et complément.
Age moyen des cotisants 49 ans – Durée moyenne de 
cotisations ; 20 ans.
27.000 retraités environ pour 13.000 cotisants. Nous 
sommes la seule caisse déficitaire  démographiquement.
300 millions de cotisations reçues pour 1 milliard de 
réserves (environ).
Les effectifs des cotisants diminuent d’année en année 
alors que les retraités augmentent.
230.000 € de commissionnement moyen des agents pour 
86.000 € de revenus moyens.
 Retraites moyennes : RCO  9.763€ - RBL 2.945€.

Objectifs :
Faire fructifier les réserves en faisant de la répartition 
provisionnelle (environ 760 milliards en valeur comptable) 
soit 3,5 années de prestations.

Projections à 2050 : 
Maintien des ressources jusqu’à 2050. L’équilibre 
technique est quasiment atteint à cette date (cotisations 
– prestations).
Le point RCO est fixé par le Conseil d’Administration 
de Cavamac  sous le contrôle de la tutelle avec effet au 
1er avril. Ce taux est fixé en fonction de l’assiette (les 
commissions) – du taux de revalorisation des régimes 
de base – d’une correction entre le prévisionnel et le réel 
et enfin des accords FFSA.

Objectifs 2013 : 
Mise en place de la mensualisation des pensions qui sera 
effective au 31 janvier 2014 (pension de Janvier). 
Participation active à l’équilibre du RBL à la CNAVPL.

Concernant PRAGA

M. DUMINIL rappelle que PRAGA est une association de 
prévoyance et de complémentaire Santé.

Son exposé terminé, il répond ensuite aux questions de 
l’Assemblée.

Question sur le tiers payant et la carte vitale  et sur 
l’attestation reçue du RSI  (Didier COUSIN) :
Réponse : La carte vitale comporte bien toutes les 
informations de bases. Le problème est que certains 
prestataires n’y ont pas accès.
Effectivement l’attestation du RSI ne comporte pas 
les garanties complémentaires comme celle de Santé 
Pharma.
Il y a un travail à faire à ce sujet.

Question sur les reversions (André JARRY) :
Réponse : Pas de problème de réversion pour le régime 
RCO. Mais un calcul est à faire pour le RBL qui est basé 
sur les conditions de ressources du conjoint bénéficiaire.
Un document de 3 pages a été édité par CAVAMAC sur 
les pensions de réversion RCO et RBL mentionnant les 
ressources à déclarer et celles à ne pas déclarer. Ce 
document est remis à chaque participant.
M. DUMUNIL  signale aussi l’existence à CAVAMAC 
d’un feuillet de 4 pages  (questionnaire de déclaration 
de ressources à compléter ainsi qu’un notice explicative) 
qu’il faut demander en cas de décès de l’agent ou pour 
faire une simulation à une date déterminée.
En tout état de cause, il existe une structure d’accueil à 
CAVAMAC et il rappelle que chaque région à un  collègue 
délégué à  ce problème (Notre président régional Pierre 
FABRE pour l’Aquitaine).

Aucune autre question n’étant posée, le Président 
remercie chaleureusement M. DUMINIL et lui offre, au 
nom de notre amicale, un souvenir, tout ce qu’il y a de 
plus  régional à savoir une bonne bouteille… 

La séance est levée à 12h45 et les participants se sont 
retrouvés pour partager un excellent repas au restaurant 
du domaine de Fompeyre. 

Le Secrétaire de séance
André JARRY

Le domaine de Fompeyre
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L’ AAAMMA a tenu son congrès annuel à Saint MALO les 
28 et 29 mai 2013.

Après un préambule, la veille, destiné aux amateurs de 
golf au domaine des Ormes à Epiniac, les congressistes 
se retrouvent à Saint Malo où l’Assemblée Générale était 
convoquée à 9 heures le 28 mai.

Après les habituels et statutaires rapports d’activités et 
de trésorerie, le président Pierre EPINEUSE donne 
connaissance à l’assemblée, dans son rapport moral, des 
orientations et perspectives qu’il propose.
Il entend maintenir et développer les activités d’information, 
de solidarité, et de convivialité qui rassemblent  aujourd’hui 
les adhérents.

Il a aussi pour ambition d’ouvrir davantage l’amicale vers son 
environnement naturel que sont : l’UNAAGAR,  les amicales 
régionales ou les autres amicales de compagnies ; les 
collègues en activité, leur syndicat, le SAGAMM, la direction 
des MMA …

Jean Claude GATINEAU, vice-président déjà apprécié 
de tous pour ses qualités d’organisateur, fait découvrir à 
l’assistance ses talents de recruteur et d’animateur des 
délégués régionaux. Après le rappel de leur rôle important 
dans le fonctionnement de l’amicale, la parole est donnée 
à chacun des délégués présents (17 sur 21 ).

Interviennent ensuite les invités :

Bernadette DEMANGE, présidente d’AGAR AZUR, qui 
rappelle que si l’heure n’est pas à la fusion entre nos 
amicales, Elle a plaisir à nous appeler « chers cousins » 
et souhait maintenir des relations de proximité.

Yves TREVILLY, agent AZUR à Saint Malo, retraité mais 
animateur du stage agéa  « bien préparer sa retraite » 
résume le contenu de cette formation destinée à ceux qui  
nous rejoindront prochainement.

Roland MARCA, président de l’Amicale de Région 
BRETAGNE, présente son amicale, ses évolutions, ses 
résultats en terme de recrutement.
Il se félicite d’avoir autour de lui une équipe solidaire, 
dynamique et efficace.
Parmi ses 322 adhérents, l’amicale bretonne compte 51 
agents MMA.

Cette journée est complétée  par une visite, en deux 
groupes, du centre historique de DINAN, agrémentée 
d’une mini-croisière sur la Rance.
Le dîner donne aux participants le plaisir de se retrouver 
ensemble au VIVIER sur Mer face à la baie du Mont Saint 
Michel.

Congrès 2013  de l’amicale des anciens agents MMA
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Assemblée Générale de CONVERGENCES SENIORS
Cette année, les actifs d’AREAS ayant décidé de repousser 
leur AG à la fin de l’automne, nous avons, pour la 1ère 
fois, volé de nos propres ailes !
Nous avons eu le plaisir de nous compter 23 (avec les 
conjoints) à VULCANIA, le 30 mai dernier, alors que notre 
jeune association ne totalise à ce jour « que » 44 cotisants. 
L’évocation des disparus de l’année, qui n’étaient pas des 
cotisants, a été faite au cours des débats.
Le rapport moral, le rapport financier n’ont pas posé de 
problème. Une nouvelle fois, les moyens de faire adhérer 
les collègues et de les faire venir à l’AG ont été longuement 
évoqués, ce sont des sujets toujours aussi difficiles.
Le Président a indiqué que, pour la 1ère fois, une demande 
de négociation sur les tarifs des retraités semble recueillir 
un écho favorable auprès de la Direction mais nous n’en 
sommes qu’au tout début et il ne faut surtout pas « vendre 

la peau de l’ours.. ». Il tiendra les adhérents au courant.
Vous pouvez apercevoir à droite de la 2ème photo qu’il y a 
une projection sur écran : nous avons pu montrer ce que 
peut faire le blog et plusieurs ont été très étonnés. Nous 
espérons que beaucoup se sont connectés depuis, qu’ils 
ont vu un petit article et surtout les 44 photos déposées 
sur la galerie.
VULCANIA est à 900m d’altitude, on se serait cru en 
novembre et la neige n’était pas bien loin. La visite 
des volcans était donc parfaitement adaptée et, grâce 
à un guide, nous avons pu faire une grande partie des 
attractions. 
Nos amis André CHASSAING et Jean-Claude FARGHIN 
se sont chargés de toute l’organisation qui a été parfaite. 
L’an prochain, l’AG est prévue en Bretagne et nous vous 
remercions d’en prendre note.

Le mercredi 29  permet de découvrir la beauté des 
paysages de la route côtière.
Sans oublier de déguster les huitres à Cancale,
Il reste à terminer ce court séjour breton par une visite 
sur le site du Cap Fréhel.

Stand des Agents retraités MMA présent à 
l’Assemblée Générale du SAGAMM.

Gabriel GONIN, Président
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Un collectionneur passionné
[AGENT GÉNÉRAL]

Ancien agent général Gan,
Patrick de la Besnardière
a commencé, il y a trois ans,
à rassembler des cartes postales
sur le monde de l’assurance.
Sa collection est aujourd’hui
riche de près de 600 pièces,
dont certaines, très rares,
ont plus de cent ans.

■

Patrick de La Besnardière est
unpassionné, capabledeparler
des heures de ses cartes postales
sur l’assurance, commentant les plus
beaux spécimens, dont il connaît tous
les détails grâce à la loupe qui ne le
quitte jamais.
Sa collection, il l’a commencée un peu
par hasard, il y a trois ans. Ce retraité
de 70 ans, diplômé d’une école de
commerce, a été agent général – pour
Drouot, puis pour le Gan – pendant
trente-cinq ans, jusqu’en 2000.Avant
de s’intéresser aux cartes sur l’assu-
rance, il a collectionné celles concer-
nant Préfailles, petite commune du
littoral de Loire-Atlantique où il pos-
sède une maison secondaire. Mais,
aprèsavoir rassembléplusde1200 piè-
ces, ce Nantais d’adoption avait le
sentiment d’«en avoir fait le tour».
C’est ainsi qu’il a décidé, un beau jour,
de regarder du côté de l’assurance. Le
virus était attrapé.
Débutée en 2008, sa collection
compteaujourd’huiprèsde600cartes

postales, dont certaines, précieuse-
ment conservées, ont plus de cent ans.
Et elle s’enrichit chaque jour. Car Pa-
trick de La Besnardière ne passe pas
une semaine sans s’en occuper. «C’est
unpeumadanseuse», avoue l’homme,
qui reconnaît consacrer un budget
non négligeable à cette passion qu’il
aime partager.

Une histoire de l’assurance
Patrick de La Besnardière se définit
comme un «collectionneur vitrine»,
c’est-à-direqui acceptedemontrer ses
trésors. Et à travers eux, il retrace l’his-
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toirede l’assurance, suivant leparcours
de Claude Bébéar, de l’Ancienne mu-
tuelle – implantée dans la région de
Rouen – à Axa, après le rachat de
Drouot. Évoquant L’Urbaine, rebapti-
sée l’UAP, L’Aigle, devenue leGan, ou
encore Le Zénith, fondue dans AGF.
Car lorsqu’il acquiert une nouvelle
carte, Patrick de La Besnardière n’hé-
site pas à jouer les Sherlock Holmes.
«Je suis déjà allé me rendre compte
par moi-même de ce qu’était devenu
le siège de telle ou telle compagnie. Il
m’arrive aussi de téléphoner dans les
communes pour en savoir plus sur
l’histoire de l’une d’elles. » La carte
postale devient alors prétexte à enri-
chir sa connaissance du secteur.
Et le retraité est très organisé. Il note,
pour chacune des cartes qu’il achète,
la provenanceet le prix payé.Unmon-
tant qui varie selon la rareté ou la
qualité de la carte, mais aussi selon le
vendeur. «J’ai parfois eu de la chance.
J’ai acheté sur eBay de très belles piè-
ces,dont lesvendeursneconnaissaient

LORPHELIN
« L’une des personnes présentes sur

cette carte réalisée en phototypie est peut-
être l’agent général. Ce M. Lorphelin écrit en

1906 à son client pour lui annoncer qu’il vient lui
régler ce qu’il lui doit. On voit qu’au début du siècle

dernier, les agents représentaient souvent
plusieurs compagnies, selon le risque, et

qu’ils apposaient une plaque sur leur
façade, à l’image des notaires.»

ll JE SUIS DÉJÀ ALLÉ
ME RENDRE COMPTE
PAR MOI-MÊME DE
CE QU’ÉTAIT DEVENU
LE SIÈGE DE TELLE OU
TELLE COMPAGNIE ll
Patrick de La Besnardière

passionné  collectionneur Un

siècle  du début qu’au voit On doit. lui qu’il ce réglerUncollectionneurpassionné
[AGENTGÉNÉRAL]

AncienagentgénéralGan,
PatrickdelaBesnardière
acommencé,ilyatroisans,
àrassemblerdescartespostales
surlemondedel’assurance.
Sacollectionestaujourd’hui
richedeprèsde600pièces,
dontcertaines,trèsrares,
ontplusdecentans.

■

PatrickdeLaBesnardièreest
unpassionné,capabledeparler
desheuresdesescartespostales
surl’assurance,commentantlesplus
beauxspécimens,dontilconnaîttous
lesdétailsgrâceàlaloupequinele
quittejamais.
Sacollection,ill’acommencéeunpeu
parhasard,ilyatroisans.Ceretraité
de70ans,diplôméd’uneécolede
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Drouot,puispourleGan–pendant
trente-cinqans,jusqu’en2000.Avant
des’intéresserauxcartessurl’assu-
rance,ilacollectionnécellesconcer-
nantPréfailles,petitecommunedu
littoraldeLoire-Atlantiqueoùilpos-
sèdeunemaisonsecondaire.Mais,
aprèsavoirrassembléplusde1200piè-
ces,ceNantaisd’adoptionavaitle
sentimentd’«enavoirfaitletour».
C’estainsiqu’iladécidé,unbeaujour,
deregarderducôtédel’assurance.Le
virusétaitattrapé.
Débutéeen2008,sacollection
compteaujourd’huiprèsde600cartes

postales,dontcertaines,précieuse-
mentconservées,ontplusdecentans.
Etelles’enrichitchaquejour.CarPa-
trickdeLaBesnardièrenepassepas
unesemainesanss’enoccuper.«C’est
unpeumadanseuse»,avouel’homme,
quireconnaîtconsacrerunbudget
nonnégligeableàcettepassionqu’il
aimepartager.

Unehistoiredel’assurance
PatrickdeLaBesnardièresedéfinit
commeun«collectionneurvitrine»,
c’est-à-direquiacceptedemontrerses
trésors.Etàtraverseux,ilretracel’his-
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toiredel’assurance,suivantleparcours
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Drouot.ÉvoquantL’Urbaine,rebapti-
séel’UAP,L’Aigle,devenueleGan,ou
encoreLeZénith,fonduedansAGF.
Carlorsqu’ilacquiertunenouvelle
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sitepasàjouerlesSherlockHolmes.
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pourchacunedescartesqu’ilachète,
laprovenanceetleprixpayé.Unmon-
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qualitédelacarte,maisaussiselonle
vendeur.«J’aiparfoiseudelachance.
J’aiachetésureBaydetrèsbellespiè-
ces,dontlesvendeursneconnaissaient

LORPHELIN
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1906àsonclientpourluiannoncerqu’ilvientlui
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Un collectionneur passionné
[AGENT GÉNÉRAL]

Ancien agent général Gan,
Patrick de la Besnardière
a commencé, il y a trois ans,
à rassembler des cartes postales
sur le monde de l’assurance.
Sa collection est aujourd’hui
riche de près de 600 pièces,
dont certaines, très rares,
ont plus de cent ans.

■

Patrick de La Besnardière est
unpassionné, capabledeparler
des heures de ses cartes postales
sur l’assurance, commentant les plus
beaux spécimens, dont il connaît tous
les détails grâce à la loupe qui ne le
quitte jamais.
Sa collection, il l’a commencée un peu
par hasard, il y a trois ans. Ce retraité
de 70 ans, diplômé d’une école de
commerce, a été agent général – pour
Drouot, puis pour le Gan – pendant
trente-cinq ans, jusqu’en 2000.Avant
de s’intéresser aux cartes sur l’assu-
rance, il a collectionné celles concer-
nant Préfailles, petite commune du
littoral de Loire-Atlantique où il pos-
sède une maison secondaire. Mais,
aprèsavoir rassembléplusde1200 piè-
ces, ce Nantais d’adoption avait le
sentiment d’«en avoir fait le tour».
C’est ainsi qu’il a décidé, un beau jour,
de regarder du côté de l’assurance. Le
virus était attrapé.
Débutée en 2008, sa collection
compteaujourd’huiprèsde600cartes

postales, dont certaines, précieuse-
ment conservées, ont plus de cent ans.
Et elle s’enrichit chaque jour. Car Pa-
trick de La Besnardière ne passe pas
une semaine sans s’en occuper. «C’est
unpeumadanseuse», avoue l’homme,
qui reconnaît consacrer un budget
non négligeable à cette passion qu’il
aime partager.

Une histoire de l’assurance
Patrick de La Besnardière se définit
comme un «collectionneur vitrine»,
c’est-à-direqui acceptedemontrer ses
trésors. Et à travers eux, il retrace l’his-
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toirede l’assurance, suivant leparcours
de Claude Bébéar, de l’Ancienne mu-
tuelle – implantée dans la région de
Rouen – à Axa, après le rachat de
Drouot. Évoquant L’Urbaine, rebapti-
sée l’UAP, L’Aigle, devenue leGan, ou
encore Le Zénith, fondue dans AGF.
Car lorsqu’il acquiert une nouvelle
carte, Patrick de La Besnardière n’hé-
site pas à jouer les Sherlock Holmes.
«Je suis déjà allé me rendre compte
par moi-même de ce qu’était devenu
le siège de telle ou telle compagnie. Il
m’arrive aussi de téléphoner dans les
communes pour en savoir plus sur
l’histoire de l’une d’elles. » La carte
postale devient alors prétexte à enri-
chir sa connaissance du secteur.
Et le retraité est très organisé. Il note,
pour chacune des cartes qu’il achète,
la provenanceet le prix payé.Unmon-
tant qui varie selon la rareté ou la
qualité de la carte, mais aussi selon le
vendeur. «J’ai parfois eu de la chance.
J’ai acheté sur eBay de très belles piè-
ces,dont lesvendeursneconnaissaient

LORPHELIN
« L’une des personnes présentes sur

cette carte réalisée en phototypie est peut-
être l’agent général. Ce M. Lorphelin écrit en

1906 à son client pour lui annoncer qu’il vient lui
régler ce qu’il lui doit. On voit qu’au début du siècle

dernier, les agents représentaient souvent
plusieurs compagnies, selon le risque, et

qu’ils apposaient une plaque sur leur
façade, à l’image des notaires.»
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ME RENDRE COMPTE
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sans doute pas vraiment la valeur», se
félicite-t-il. Il en fait l’inventaire sur un
fichier informatiqueavantde lesglisser
dans une pochette plastique, puis de
les rangerpar ordre alphabétique–de
L’Abeille à la Winthertur en passant
par La Concorde, La Minerve ou Le
Patrimoine – dans un classeur divisé
en trois thèmes : les cartes postales
ayant valeur de contrat, les cartes
postales servantdecartedeserviceaux
compagnies pour la gestion des sinis-
tres et les cartes postales publicitaires
représentant la façade du siège social
de la compagnie.

Une inlassable recherche
Patrick de La Besnardière continue
inlassablement à chercher la carte,
susceptible de valoriser encore plus sa
collection. Il arpente ainsi les salons
– il sera les 20et 21 novembreauSalon
de la carte postale de Nantes –, les
brocantes, les salles des ventes, et
surfe sur Internet en quête de la pièce
rare. « J’ai établi une liste des pièces
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majeures qui me manquent », pré-
vient-il. Il y en a notamment une qui
concerne La Populaire et fait partie
d’une série de six.
Ses préférées? L’ex-agent Gan peine
à en isoler une ou deux. Il est néan-
moins assez fier de sa série de 15 cartes
sur La Concorde. Et il avoue avoir un
faible pour celles réalisées en chromo-
lithographie (en couleur), qui datent
du début du XXe siècle et où figurent
au dos les contrats d’assurance. Car
dans la carte postale, le verso est par-
fois aussi intéressant que le recto. Si
sur certaines n’apparaissent que des
messages privés, sur d’autres, éditées
par les compagnies, on apprend com-
ment les agents géraient les sinistres
il y a un siècle. Enfin, certaines ser-
vaient de contrat.
Patrick de la Besnardière n’est pas
près d’arrêter sa quête. Il enrichit
chaque jour sa connaissance du sec-
teur, se replongeant avec bonheur
dans ces tranches d’histoire.

■ FLORENCE BRUNATTI

LA PROTECTRICE
« Il s’agit de la photo du siège de La Protec-
trice, à Paris, qui assure contre les acci-
dents, l’incendie, la grêle, le vol.... Cette
carte publicitaire servait de support à la
compagnie pour communiquer avec ses
assurés. Le verso est préimprimé. Celle-ci
a servi d’accusé de réception pour un sinis-
tre survenu le 22 juin 1944. »

WINTHERTUR
« Il s’agit d’une de mes plus belles pièces.

Réalisée en chromolithographie, éditée en
1903, elle permettait à un voyageur qui prenait le

chemin de fer, le tramway, l’omnibus public ou un
bateau à vapeur, de se couvrir. Il l’achetait avant son

départ et l’envoyait par la Poste. En cas d’accident,
le destinataire ou ses héritiers bénéficiaient des

prestations prévues par la carte postale, qui
valait contrat. Elle n’a pas été utilisée. »

PATRIMOINE
« Cette carte publicitaire éditée par la
compagnie Le Patrimoine date de 1931.
Elle y propose une assurance-vie, c’est
pourquoi elle est illustré par un tableau de
famille.Elleaétéutiliséeparunagentpour
rappeler à un assuré de lui faire parvenir
le bulletin de guérison de son fils. »

CARTE DE VŒUX
« Éditée en 1905, cette carte de
vœux a une valeur toute particulière.
Y figure, en effet, une médaille de Paris.
C’est aussi la seule carte “gaufrée” de
ma collection. Elle est également
remarquableparcequ’onyretrouve
une ode à la mutualité. »

AVEC L’AIMABLE AUTORISATION DE L’ARGUS DE L’ASSURANCE

sans doute pas vraiment la valeur», se
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en trois thèmes : les cartes postales
ayant valeur de contrat, les cartes
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tres et les cartes postales publicitaires
représentant la façade du siège social
de la compagnie.
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Patrick de La Besnardière continue
inlassablement à chercher la carte,
susceptible de valoriser encore plus sa
collection. Il arpente ainsi les salons
– il sera les 20et 21 novembreauSalon
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rare. « J’ai établi une liste des pièces

L ’ A R G U S D E L ’ A S S U R A N C E . 1 0 d é c e m b r e 2 0 1 0 . a r g u s d e l a s s u r a n c e . c o m

49

[MÉTIERS]

majeures qui me manquent », pré-
vient-il. Il y en a notamment une qui
concerne La Populaire et fait partie
d’une série de six.
Ses préférées? L’ex-agent Gan peine
à en isoler une ou deux. Il est néan-
moins assez fier de sa série de 15 cartes
sur La Concorde. Et il avoue avoir un
faible pour celles réalisées en chromo-
lithographie (en couleur), qui datent
du début du XXe siècle et où figurent
au dos les contrats d’assurance. Car
dans la carte postale, le verso est par-
fois aussi intéressant que le recto. Si
sur certaines n’apparaissent que des
messages privés, sur d’autres, éditées
par les compagnies, on apprend com-
ment les agents géraient les sinistres
il y a un siècle. Enfin, certaines ser-
vaient de contrat.
Patrick de la Besnardière n’est pas
près d’arrêter sa quête. Il enrichit
chaque jour sa connaissance du sec-
teur, se replongeant avec bonheur
dans ces tranches d’histoire.

■ FLORENCE BRUNATTI

LA PROTECTRICE
« Il s’agit de la photo du siège de La Protec-
trice, à Paris, qui assure contre les acci-
dents, l’incendie, la grêle, le vol.... Cette
carte publicitaire servait de support à la
compagnie pour communiquer avec ses
assurés. Le verso est préimprimé. Celle-ci
a servi d’accusé de réception pour un sinis-
tre survenu le 22 juin 1944. »

WINTHERTUR
« Il s’agit d’une de mes plus belles pièces.

Réalisée en chromolithographie, éditée en
1903, elle permettait à un voyageur qui prenait le

chemin de fer, le tramway, l’omnibus public ou un
bateau à vapeur, de se couvrir. Il l’achetait avant son

départ et l’envoyait par la Poste. En cas d’accident,
le destinataire ou ses héritiers bénéficiaient des

prestations prévues par la carte postale, qui
valait contrat. Elle n’a pas été utilisée. »

PATRIMOINE
« Cette carte publicitaire éditée par la
compagnie Le Patrimoine date de 1931.
Elle y propose une assurance-vie, c’est
pourquoi elle est illustré par un tableau de
famille.Elleaétéutiliséeparunagentpour
rappeler à un assuré de lui faire parvenir
le bulletin de guérison de son fils. »

CARTE DE VŒUX
« Éditée en 1905, cette carte de
vœux a une valeur toute particulière.
Y figure, en effet, une médaille de Paris.
C’est aussi la seule carte “gaufrée” de
ma collection. Elle est également
remarquableparcequ’onyretrouve
une ode à la mutualité. »
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ayant valeur de contrat, les cartes
postales servantdecartedeserviceaux
compagnies pour la gestion des sinis-
tres et les cartes postales publicitaires
représentant la façade du siège social
de la compagnie.

Une inlassable recherche
Patrick de La Besnardière continue
inlassablement à chercher la carte,
susceptible de valoriser encore plus sa
collection. Il arpente ainsi les salons
– il sera les 20et 21 novembreauSalon
de la carte postale de Nantes –, les
brocantes, les salles des ventes, et
surfe sur Internet en quête de la pièce
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majeures qui me manquent », pré-
vient-il. Il y en a notamment une qui
concerne La Populaire et fait partie
d’une série de six.
Ses préférées? L’ex-agent Gan peine
à en isoler une ou deux. Il est néan-
moins assez fier de sa série de 15 cartes
sur La Concorde. Et il avoue avoir un
faible pour celles réalisées en chromo-
lithographie (en couleur), qui datent
du début du XXe siècle et où figurent
au dos les contrats d’assurance. Car
dans la carte postale, le verso est par-
fois aussi intéressant que le recto. Si
sur certaines n’apparaissent que des
messages privés, sur d’autres, éditées
par les compagnies, on apprend com-
ment les agents géraient les sinistres
il y a un siècle. Enfin, certaines ser-
vaient de contrat.
Patrick de la Besnardière n’est pas
près d’arrêter sa quête. Il enrichit
chaque jour sa connaissance du sec-
teur, se replongeant avec bonheur
dans ces tranches d’histoire.

■ FLORENCE BRUNATTI

LA PROTECTRICE
« Il s’agit de la photo du siège de La Protec-
trice, à Paris, qui assure contre les acci-
dents, l’incendie, la grêle, le vol.... Cette
carte publicitaire servait de support à la
compagnie pour communiquer avec ses
assurés. Le verso est préimprimé. Celle-ci
a servi d’accusé de réception pour un sinis-
tre survenu le 22 juin 1944. »

WINTHERTUR
« Il s’agit d’une de mes plus belles pièces.

Réalisée en chromolithographie, éditée en
1903, elle permettait à un voyageur qui prenait le

chemin de fer, le tramway, l’omnibus public ou un
bateau à vapeur, de se couvrir. Il l’achetait avant son

départ et l’envoyait par la Poste. En cas d’accident,
le destinataire ou ses héritiers bénéficiaient des

prestations prévues par la carte postale, qui
valait contrat. Elle n’a pas été utilisée. »

PATRIMOINE
« Cette carte publicitaire éditée par la
compagnie Le Patrimoine date de 1931.
Elle y propose une assurance-vie, c’est
pourquoi elle est illustré par un tableau de
famille.Elleaétéutiliséeparunagentpour
rappeler à un assuré de lui faire parvenir
le bulletin de guérison de son fils. »

CARTE DE VŒUX
« Éditée en 1905, cette carte de
vœux a une valeur toute particulière.
Y figure, en effet, une médaille de Paris.
C’est aussi la seule carte “gaufrée” de
ma collection. Elle est également
remarquableparcequ’onyretrouve
une ode à la mutualité. »
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1940
C’est cette année qu’elle fut redécouverte et qu’elle 
devint le monument le plus emblématique de la vallée. Sa 
peinture est émouvante. Elle apporte la démonstration que 
nos aînés avaient su tirer parti de l’utilité et de l’irrégularité 
des parois du lieu et des aspérités de la roche, et puis, 
exploiter les configurations spatiales représentant les 
formes animales.

1963
Fragilisée par une trop grande affluence, la grotte est 
fermée au public, selon la demande d’André MALRAUX, 
Ministre de la Culture.

1983
Ouverture de LASCAUX II
Un premier fac-similé fut réalisé à proximité de la grotte 
originale recevant 300 à 400 visiteurs l’an.

Il s’agissait, grandeur nature, de reproduire la salle des 
taureaux et le diverticule axial.
LASCAUX III
Cette reproduction obtint un grand succès, qui incita le 
Conseil Général de la Dordogne à s’engager dans un 
ambitieux programme de reconstruction quelques années 
plus tard, notamment, la reconstitution de la partie de la 
nef de 300 m2.
Des vidéos incitaient les visiteurs à décrypter les diverses 
œuvres, et même à découvrir de subtiles gravures 

inconnues jusqu’alors.
Une exposition «LASCAUX REVELE» 
est faite en 2008 avec des pièces 
non représentées jusque là. Elle est 
destinée à voyager. 
La première étape itinérante eut lieu en 
octobre 2012, à BORDEAUX, à Cap 
Sciences. 
Les suivantes s’expatrièrent aux Etats-
Unis (Fiel Muséum of Natural History de 
CHICAGO, NEW YORK, DENVERS, 
LOS ANGELES, SINGAPOUR, 
SHANGAI) 
Le cap des 80000 visiteurs a été atteint 
à CHICAGO.
Désormais LASCAUX est inscrit au 
Patrimoine Mondial de l’Humanité et il 
reçoit le label de l’UNESCO.

2015
LASCAUX IV
Ouverture prévue du Centre 
International de l’Art Pariétal à 

MONTIGNAC (DORDOGNE) –
La création de ce nouvel espace doit accueillir les visiteurs 
et les inviter à parcourir la grotte dans son intégralité, 
grâce au concours des meilleurs préhistoriens et au 
travail méticuleux de nos artistes peintres et graveurs. 
Il en résulte une restitution à l’identique des 5 parois 
ornées, de la nef et du puits. Alors ce centre offrira ainsi, 
un équipement culturel de l’art pariétal unique au monde, 
avec une véritable accessibilité pour tous les publics.

Jean LOUBIERE
Président de l’Association des Conseillers Généraux 

de la DORDOGNE

LA GROTTE DE LASCAUX
La DORDOGNE est un département bien connu des touristes et des vacanciers, 

en raison de la beauté de ses sites et des ses châteaux.
Mais, il y a une autre raison : la vallée de la Vézère, connue du monde entier pour ses richesses préhistoriques. 

D’où son surnom, « la Vallée de l’Homme » qui est dû au fait qu’elle a connu une continuité 
d’occupation humaine pendant plus de 400 000 ans.
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LASCAUX – SÉQUENCE  ÉMOTION

J’ai visité LASCAUX 1, c’est-à-dire la « vraie » 
grotte .

C’était il y a 35 ans, en 1978.

La fermeture ordonnée à juste titre par André 
Malraux, en raison, déjà, des pollutions diverses 
et des champignons envahissant progressive-
ment les gravures, était en vigueur.
A l’époque toutefois, un filtrage sévère laissait 
passer, si l’on peut dire, 5 visiteurs sélectionnés 
et le guide, 3 ou 4 fois par semaine.
Depuis, la sévérité s’est considérablement ac-
crue compte tenu des difficultés à enrayer et à 
faire reculer les « champignons pollueurs ».
Seuls, la conservatrice et le guide effectuent 
une visite hebdomadaire ainsi que très excep-
tionnellement quelques scientifiques.
Donc, pour revenir à ma visite, des précau-
tions préalables existaient déjà, telles que porte 
d’entrée métallique, nettoyage des chaussures 
et lumières extrêmement discrètes permettant 
à  peine de se diriger et nécessitant une accou-
tumance à la vision.
Le Guide était alors un des quatre découvreurs 
de la Grotte.
En quelques minutes de présentation dans la 
quasi obscurité, il nous a préparé au spectacle.
Ensuite, petit à petit, avec une simple lampe de 
poche, il nous a montré, expliqué, commenté
les  peintures et gravures.
Nous allions d’éblouissement en éblouisse-
ment, d’admiration en admiration, de fascina-
tion en fascination. Nous ne nous lassions pas 
de détailler ces peintures âgées de plus de 
17.000 ans.
Mais le plus difficile fut de sortir de la grotte, 
d’abandonner derrière nous ces merveilles.
Nous mîmes plusieurs minutes pour réaliser 
que nous venions d’un autre monde, que nous
venions en quelques pas de faire un saut de 17 
millénaires.
Personne ne par-
lait, personne n’osait 
rompre le silence.
Nous voulions seule-
ment que le rêve se 
poursuive.

Jean-Claude RABECHAULT
Agent Général Retraité - Périgueux
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Hommage à Alain OHLEYER

Alain OHLEYER nous a quittés le 10 juin 2013, des suites d’une longue maladie contre laquelle 
il luttait depuis cinq ans. Il y a un mois, il me répondait encore au téléphone, pour entendre les 
nouvelles du Congrès de Toulon, plaisantant sur les rencontres et festivités que je lui relatais.
Beaucoup parmi nous le connaissent, et je ne pense pas qu’il les ait laissés indifférents. D’un 
caractère entier, endurant, courageux et bon stratège, il a, dès ses premières années d’agent 
général à Gagny en 1969, œuvré dans le syndicalisme professionnel.

Tour à tour à la commission automobile, Secrétaire général du Syndicat des Agents Généraux 
de la Préservatrice, il participa activement au rapprochement avec le Syndicat des Agents 
Généraux de la Foncière en 1981 pour former le SNAGPFA qui deviendra AGORA, l’Union 
Professionnelle des Agents Généraux de PFA. Secrétaire général d’Agora, il en deviendra 
président jusqu’en mars 1996.

Aidé à l’agence par l’action efficace de son épouse, Dany, agent général comme lui, il se dépensa sans compter pour 
qu’aboutisse le projet Ambitions 95 qui préfigure le traité de 97 que beaucoup d’agents Allianz connaissent aujourd’hui 
encore.

Bénéficiant de l’estime de ses collègues comme de celle des compagnies, il aida tous ceux qui ont fait appel à lui, sans 
jamais attendre de remerciement de quelque sorte que ce soit. Respectueux de tous, sans considération de condition ou 
de profession, il a toujours voulu servir avec abnégation.

A la retraite, il a pris en charge la rédaction de la Voix de l’Unaagar aussi longtemps que ses forces le lui ont permis.
A Dany, à ses fils, à ses petits-enfants, nous exprimons toute notre sympathie dans ce moment de peine et leur disons 
combien l’amitié d’Alain nous manquera.

Didier COUSIN

                            Adieu Alain

Alain a été élu Membre du Conseil d’Administration de l’Unaagar 
en 2004 alors qu’il œuvrait déjà dans la commission de rédaction du 
bulletin La VOIX de l’UNAAGAR avec son rédacteur en chef Roland 
Traca ainsi que l’Ex- Président Eugène Huile.
Alain prend la suite de Roland Traca en avril 2004 et il sera 
rédacteur en chef de notre publication jusqu’en avril 2011(du n°139 
au n°167).
Alain, nous nous souviendrons des immenses services que tu as rendus 
à l’Unaagar. Personnellement, je conserverai en mémoire les 
aimables relations qui nous ont permis, en travaillant ensemble à la 
réalisation du bulletin, de nous lier d’une amitié sincère pendant 
ces cinq dernières années.
L’Unaagar gardera un souvenir ému d’Alain : un excellent Confrère 
plein d’entrain, de bonne humeur et de gentillesse.

Georges Belat
Président de l’Unaagar 
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Calendrier 2013

BOURGOGNE FRANCHE COMTE
3 OCTOBRE à DAMPIERRE SUR SALON (70)

CENTRE
17 OCTOBRE à ROMORANTIN (41)

CHAMPAGNE ARDENNES
23 OCTOBRE à AULNAY L’AITRE (51)

ILE DE FRANCE
15 OCTOBRE – 30 RUE OLIVIER NOYER – PARIS (14 EME)

NORMANDIE
10 OCTOBRE à HONFLEUR (14)

RHONE ALPES
PREMIERE SEMAINE D’OCTOBRE –
RESTAURANT LE NAUTIC à VALENCE (26)

AMICALES DE COMPAGNIES
AZUR
10 OCTOBRE – AMPHITHEATRE DE MMA à CHARTRES (28)

MUTUELLE DE POITIERS
23 OCTOBRE à l’HOTEL-RESTAURANT - LE BOIS DE LA MARCHE à LIGUGE (86)

REUSSIR SENIOR
12 ET 13 SEPTEMBRE à ALBI (81)

AMICALES DE REGIONS

 : - soit téléphone : 0825 00 20 20
   - soit : www. ce.pv - holidays.com

                   Code accès : 88770  identifiant : unaag

: uniquement téléphone : 0820 820 097
                   Code et identifiant : CE01 1776 

Vous pouvez également obtenir tous renseignements :
auprès du secrétariat de l’UNAAGAR

Jusqu’à – 25% de réduction selon les dates 
et parfois plus….

www.unaagar.asso.fr

30, rue Olivier Noyer - 75014 PARIS
Tél. : 01 81 69 36 67 
unaagar@wanadoo.fr

Union Nationale 
des Amicales d’Agents Généraux d’Assurances Retraités

30 amicales associées

7 000 adhérents représentés à :

7j/7

Commandez sur www.telefleurs.fr
Indiquez le code promo UNA10 dans la case prévue 
à cet effet en fin de commande avant votre paiement. 
La remise UNAAGAR se calculera automatiquement.  
Les frais de livraison sont de 9.80€

Euroflorist devient

Anniversaire, mariage, naissance, remerciements, départ en retraite, deuil ? 
Vos fleurs et votre message personnel seront livrés en main propre le jour même par 

un fleuriste sélectionné.  Livraisons 7j/7, dimanches et  jours fériés, partout en France, 
y compris dans les lieux de cultes et sur les sépultures.

Vos fleurs livrées le jour même par les meilleurs fleuristes

Pour tous les adhérents UNAAGAR, 15% de remise, sur le montant des fleurs (hors frais de 

livraison).  Rendez-vous sur notre site www.unaagar.asso.fr  - Rubrique Avantages UNAAGAR

Commandes par téléphone au 01 49 21 78 01 ou 0825 369 369 (frais de dossier et de livraison 13€)

7j/7

Commandez sur www.telefleurs.fr
Indiquez le code promo UNA10 dans la case prévue 
à cet effet en fin de commande avant votre paiement. 
La remise UNAAGAR se calculera automatiquement.  
Les frais de livraison sont de 9.80€

Euroflorist devient

Anniversaire, mariage, naissance, remerciements, départ en retraite, deuil ? 
Vos fleurs et votre message personnel seront livrés en main propre le jour même par 

un fleuriste sélectionné.  Livraisons 7j/7, dimanches et  jours fériés, partout en France, 
y compris dans les lieux de cultes et sur les sépultures.

Vos fleurs livrées le jour même par les meilleurs fleuristes

Pour tous les adhérents UNAAGAR, 15% de remise, sur le montant des fleurs (hors frais de 

livraison).  Rendez-vous sur notre site www.unaagar.asso.fr  - Rubrique Avantages UNAAGAR

Commandes par téléphone au 01 49 21 78 01 ou 0825 369 369 (frais de dossier et de livraison 13€)
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Nos peines :

Le Carnet

Nos joies :
Noces d’or
Marie-Thérèse et Henri BARBIER 02300 CHAUNY

Noces de diamant
M. et Mme Daniel CARRIER 74200 MORZINE
M. et Mme Jean GRIENENBERGER 68400 RIEDISHEIM
Léonce et Marcel LINTIGNAT 19510 MASSERET

Noces de platine
Léonce et Marcel LINTIGNAT 19510 MASSERET

L’UNAAGAR adresse ses félicitations à nos adhérents.

L’UNAAGAR présente ses sincères condoléances aux familles.

Conseil d’Administration UNAAGAR

ALSACE
Lilly BAER 67500 HAGUENAU
M. GREBMAYER 67160 WISSEMBOURG
Charles HOFFMANN 67290 LOHR
Madeleine SCHIMPF 67160 SEEBACH
Colette WINTZER 68400 RIEDISHEIM

AQUITAINE :
Yvonne ABSIN de CASSIERE  33500 LIBOURNE

BRETAGNE
Simone FREZEL 35400 SAINT MALO
Henri MAUDIRE 29000 QUIMPER
Alfred TIGEOT 35000 RENNES

CHAMPAGNE ARDENNES
Pierre MOMBERGER 08400 VOUZIERS

LIMOUSIN
Raymond DELAGE 87000 LIMOGES

LORRAINE
François CHAPTAL 54000 NANCY

MIDI PYRENEES
Jean CASTIGNOLLES 40130 CAP BRETON
Robert CHOGNARD 31750 ESCALQUERIS
Robert PASCOT 66000 PERPIGNAN
Robert SARLAGOU 11100 NARBONNE

NORD PAS DE CALAIS
Marthe BLOUET 59492 HOYMILLE
Anne Marie CHABROUX 59110 LA MADELEINE

Mary CUVELIER 59000 LILLE
Paul de BROUCKER 59240 DUNKERQUE
Raoul DEFRANCE 62224 EQUIHEN
Agnès DUJARDIN 59000 LILLE
André EECKMAN 59170 CROIX
Jacqueline GUYOT 59360 SAINT SOUPLET
Suzanne JULIEN 59000 LILLE
Mme LOISEAUX 59600 MAUBEUGE (épouse de 
Guy)

PICARDIE
Jacques BACQUART 80000 AMIENS (en 2012)
Paul GUYART 02800 LA FERE
Henriette VALLEE BESANCENOT 60120 
ANSVAULLIERS

POITOU CHARENTES
Arlette BILLAUD 17300 ROCHEFORT
Pierre DUGLEUX 16600 MAGNAC SUR TOUVRE
François GARCIA 17000 LA ROCHELLE
Marie Thérèse  METAIS 86000 POITIERS (maman 
du Secrétaire Bernard METAIS)
Yves MOTILLON 86000 POITIERS
René PATROUILLAUT 86140 LENCLOITRE

RHONE ALPES
Mme BRUYAT 26000 VALENCE (en 2012)
Janine BARDENET  (décédée à 101 ans)
Pierre GOUNEL (en 2012)
Jean Claude MANISSE 38000 GRENOBLE



Conseil d’Administration UNAAGAR 
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   Tél.     :  03 25 32 13 14 
   Mobile : 06 08 73 42 06 
   daniel-egloff@orange.fr E-mail : marcobibi@wanadoo.fr
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     02 54 03 20 69 
   06 77 66 26 87 
  E-mail   bernard.fouet@cegetel.net E-mail : edgard.mauchien@orange.fr
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REPRÉSENTANTS

 UNAAGAR à PRAGA

réalisation Christian Cœuré

Titulaire

Régine ALMERAS

53, Grand'Rue Mario ROUSTAN

34200 SETE
Tél. fixe :                    04 67 74 40 62
Mobile : 06 81 72 92 10 
E-mail ;   reginealmeras@hotmail.fr

Suppléant

Jean-Marie MARTIN
B.P.132
14, Place des Anciens Combattants

76430 Saint Romain du Colbosc
Tél.  fixe :   02 35 30 73 10 
Mobile    : 06 07 78 13 77 
E-mail    : jm.martin.44@wanadoo.fr 

edgard.mauchien@orange.fr



Répertoire des Amicales 
de Régions

35 Laland’aubrun

Répertoire des Présidents des Amicales de RÉGIONS 
adhérentes à  l’UNAAGAR

ALSACE 001 ANJOU-MAINE 013 AQUITAINE 002 AUVERGNE 003
67  68 Amicale  d’ Alsace 49    53    72 AAGAR … 24 33 40 47 64 A.G.R.A. 03  15  43  63 AGAR AUVERGNE

Guy WEIBEL Marcel HERVÉ Pierre FABRE Bernard LORIZON
26 Avenue du 

2 Rue Neudorf Gal de Gaulle 2, rue Raymond 31 rue Chateaubriand

67540 OSTWALD 49150 BAUGE 47000 AGEN      63100 CLERMONT-FERRAND
Tél.     : 03 88 28 47 07 Tél.     : 02 41 89 08 08 Tél.      : 05 53 96 56 31 Tél.    : 04 73 36 46 63
Mobile : 06 84 05 22 69 Mobile : Mobile  : 06 72 75 33 91 Fax    : 04 70 59 49 47
E-mail : weibel.guy@aliceadsl.fr E-mail marcel.herve@wanadoo.fr E-mail pierre.fabre8@wanadoo.fr E-mail jembonnard@orange.fr

BOURGOGNE - 
FRANCHE-COMTE

005 BRETAGNE 006 CENTRE 007 CHAMPAGNE-ARDENNES 008

21 25 39 70 71 89 90 AAGAR … 22  29  35  56 Région … 18  36  37  41  45  58 AAGAR 
Rég…

08 10 51 52 AAGARCA

Michel DAVIER Roland MARCA Charles CAILLAUD Claude PARADIS

19 Grand Rue 3 Rte de Plumergat 35 La Lande Aubrun 3, rue des Mésanges 

25400 AUDINCOURT 56390 GRAND CHAMP 36330 VELLES 10440 TORVILLIERES

Tél.      : 03 81 35 50 66 Tél.     : 02 97 45 53 30 Tél.      : 02 54 36 11 53 Tél.      : 03 25 78 40 99
Mobile  : 06 89 90 03 57 Mobile : 06 14 41 11 12 Mobile  : 06 08 69 28 59 Mobile  : 06 72 87 06 63
E-mail : michel.davier@wanadoo.fr E-mail : trebrat2@yahoo.fr E-mail  : c6.caillaud@wanadoo.fr E-mail  : claudepara10@yahoo.fr
ILE DE FRANCE 019 LANGUEDOC 010 LIMOUSIN 011 Loire-Atlantique - 

Vendée
021

28 75 77 78 91 92 
93 94 95

AAGARIF 30  34  48 Amic. de la Rég… 19  23  87 AAGAR du … 44   85 AGAR 44-85

Michel 
GARREAU 

Daniel 
SAUVAGE

Raymond 
BOURBOULOUX

Jean-Pierre 
CHATELLIER

5 Bis, Av. de la 
Division LECLERC

12 chemins du mas 
Magot

46, av. du printemps 34Bis, La Bigotière

93150 LE BLANC MENIL 30340 MONS 19100 BRIVE 44690 MAISDON sur SEVRE
 Tél.     :         01 48 65 77 39 Tél.     : 04 66 83 14 90 Tél.      : 05 55 23 57 40 Tél.     : 02 40 54 52 68
Mobile  :         06 70 07 32 81 Mobile : 06 80 18 99 82 Mobile  : 06 82 83 46 60 Mobile : 07 77 37 07 66
E-mail  : michelgarreau@wanadoo.fr E-mail   : mds30@orange.fr E-mail  : raymond borbouloux@gmail.com E-mail : jp.chatellier@wanadoo.fr

LORRAINE 012 MEDITERRANEE - PACA 
CORSE ET DOM-TOM

014 MIDI - PYRENEES 015 NORD-PAS-DE-
CALAIS

016

54  55  57  88 AAGARL 04 05 06 13 20 
83 84 97 98 99

AAGAR 09 11 12 31 32 
46 65 66 81 82

AAGAR 59   62 AAGAVR

Christian CŒURÉ Gilles RAYNAUD Jean-Claude PALMA Michel   BEAUGRAND
Domaine de Bel Air                     

9, rue Mi les Vignes 394   rue Kléber 24, rue des Parfaits 16 Place Marmottan
54520 LAXOU     

Site internet unaagar-lorraine.fr 83100 TOULON 11600 MALVES 62400 BÉTHUNE
Tél.     : 09 50 70 56 92 Tél.     : 04 94 31 81 73 Tél.      : 04 68 77 12 66 Tél.      : 03 21 01 32 32
Mobile : 06 07 09 98 11 Mobile : 06 14 61 79 27 Fax      : 06 03 49 49 94 Mobile  : 06 08 07 80 83
E-mail   christian.coeure@orange.fr E-mail gr.raynaud@gmail.com E-mail  : jean-claude.palma@orange.fr E-mail  : micheletanne@wanadoo.fr

NORMANDIE 017 PICARDIE 018 POITOU - 
CHARENTES

009 Rhône - Alpes 020

14 27 50 61 76 AAGARN 02   60   80 APAGAR 16  17  79  86 AAGAR de … 01 07 26 38 42 69 73 74 AAGAR ...

Jean  Michel 
VALLANCON

Daniel 
MARCOURT

Jack CUBEAU Jean HECQUET

24 rue de l' Yser 1, rue Flatters 2 rue du Poitou 106 rue des Alpes

50000 SAINT LO 80000 AMIENS 86500 MONTMORILLON 26000 VALENCE
Tél.     : 02 33 57 32 40 Tél.      : 03 22 92 33 02 Tél.      : 05 49 91 23 47 Tél.      : 04 75 43 24 36
Mobile : 06 77 68 88 40 Mobile  : 06 08 27 47 22    Mobile  : 06 07 39 55 65 Mobile  : 06 07 95 23 21
E-mail : jeanmichelvallancon@orange.fr E-mail : daniel.marcourt@wanadoo.fr

site in      site internet: www.apaagar.asso.fr
E-mail : jack.cubeau@orange.fr E-mail  Jean.hecquet@orange.fr
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raymond.bourbouloux@gmail.com



25 et 26 juin - 1er Conseil d’Administration de l’UNAAGAR 
au 30 rue Olivier NOYER

De gauche à droite : Philippe ROBERT, Roland MARCA, Christian CŒURÉ, Daniel SAUVAGE, Jean MARTIN-VIVIER, 
Marcel CHAUVEAU, Georges BELAT, Pierre VAUSSARD, Charles CAILLAUD, Jean-Louis SEUILLET, PIerre EPINEUSE,

Gabriel GONIN, Jacques BIGOT.


